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П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго заеФ>дашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

I ) января 1 9 1 4  года.

Подъ предсъдатеяьство-иь г. и. д. Ректора Университета Н. Г. Стад- 
ницкаго присутствовали: -г.г. профессора: А Ы. ПреоСраженсшп А. Я. 
Горт.ягинъ, И. А. Чуевскш, В. В. Вормсъ, В. А. Павловъ, £1. П. Заболот- 
нйвъ. М. И. Ов-Ьтлхинъ. J>. I. Впруковъ. А. М. Левковсшй, В. Д. Зер- 
повъ, С. И. Спаеокукоцйй, Р. Ф- Х олш анъ, Н. М. Какушкпнъ, Б. И. 
Теребпнстй, И. Н. Выстренпнъ, В. А. Скворцовъ, В. II. Скворцовъ и 
Л. О. Крыловъ.

Не присутствовали г.г. профессора: Н. Н. Кприковъ, по случаю
нах.'ждешя въ командпровк-Ь, С. П. Вертоградовъ, но случаю нахождешя 
въ отпуску, В. И. Ра-зумовскш, Б. I. Бируковг,' ФТТЗ. Вербицйй. А. А. 
Богомолец-!,, В. А. Арнольдовъ. К. А. Юдинъ

С л у m а л и: I. Открывъ заседание, и. д. Ректора Универ
ситета В Г. Стадницкп! заявилъ. что настоящее экстренное 
засЬдаше созвано временно исправлявщимъ должность ректора 
ординарнымъ профвосоромъ И. V.. Чуевскнмъ, а посему н про- 
силъ последняго высказаться по поставленному имъ на по
вестку вопросу о томъ, въ какой фо|>.\г1, И м и  ер  i т о р и к i jl 
Н и к о л а е в с к и !  Университета могь Г>ы принять участие въ 
чествовашв Саратовскаго Земства въ ,шь его 50-лЪтняго 
юбилея.

Ординарный професбОръ И. А. Чуевскш прежде всего, съ 
разр^ш етя г. Председательствующая). сделалъ внеочередное 
заявлете Совету о томъ, что 12-го сего января скончался членъ 
Строительной "Комиссш по сооружешю зданш И м п е р а т о р -  
1' к а г о  Н и к о л  v е  в с к а  г о Университета и председатель Сара
товской Городской Думы Григории Григорьевичъ Дыбовъ. Покой
ным, какъ выдающшся общественный деятель г. Саратова, при- 
нималъ горячее у ч а т е  въ деле создашя Университета въ г. 
Саратове и былъ однимъ изъ членовъ такъ называемой „Город
ской Университетской К о м и ти ", за каковую деятельность ио- 
становлетемъ Совета, съ разрешешя г. Министра Народна го 
П росвещ етя, былъ помещенъ нортретъ покоинаго въ зале засе- 
.i.ajii тт Совета Съ первыхъ же дней учреждешя Н и к о л а е в -  
1' к д г о  Университета и до дня смерти Г. Г. Дыбовъ безсменно



состоялъ членомъ Строительной Комиссии но сооружение зданш 
И м  п  е  р а  т о р с к v г о Н и к о л  \ е  в (1 к а  г о Университета. КрОМ’1, 
того, покойный всегда отзывчиво относивиайся къ иуждамъ 
с-тудентовъ нашего Университета, неоднократно вносилъ въ кас
су Университета значительным суммы для оказашя вспомоще- 
(мвовятг1и недостаточным!, студенгамъ. Въ виду изложеннаго онь, 
И. А Чуевскш. какъ исправлявши! должность ректора, распоря
дился отслужить по пококномъ въ ого квартире панихиду отъ 
имени Университета крепиl, того, возложилъ на гробъ умершаго 
венокъ отъ И м и е  р а  т о р с к v г о Н и к о л v е  в с  к а  г о Универ
ситета.

После сего память умершаго Г. L. Дыбова Советомъ Уни
верситета, пи иредложенш к. д. Ректора, была почтена встава- 
шемъ. Определено: Приведенное расиоряжете ординарпаго
профессора И А Чуевскаго (сделанное имъ въ качеотве ц. д. 
Ректора, относительно панихиды и возложещя венка на гробъ 
поьойнаго Г. Г Дыбова/ одобрить, о чемъ и уведомить для cnt- 
дЬшя П равдете Университета

II. ратЬмъ ирофессоръ И. А. Чуевскш сде'лалъ Совету 
нижеслЪдуюийь докладъ: „Въ текущемъ месяце вся Роспя тор
жественно чтитъ Всероссинкое Земство по случаю исполнивши - 
гося бО-л’Ьия земскихъ учреждетй (1864— 1914). Кроме тор
жеств*., бывшихъ въ столице и удостоившихся В ы < О ч \ и ш л г о 
вшшлшя. предполагаются и \г1.стныя торжества, въ томъ числе 
въ г Саратов!: для этого назначены Саратовскимъ Губернскимъ 
Зем< твомъ 18 и j.9 января сего года, при чбмъ 19 января въ 
1 чаоъ дня им'Ьетч, быть торжественное засЬдэше Губернскаго 
Земскаго вобр а тя  въ зале А л е к »  ъ е в й к о и Консерваторш,

Оценка деятельности Земства на протяжен!и его иолувито- 
вон жизни и заслугъ его предъ нашей Родиной— е.оть дело бо
лее компетентныхъ ефнръ; она ужи сделана и закреплена вы- 
сокомилостивыли словами Державнаго Хозяина Задов Русской. 
Съ своей стороны, принимая во внимате. что однои изъ основ- 
ныхъ функцш Земства является забота о народном. иросвеще- 
нщ и народномъ здравш. въ частности же— и м'1.я въ виду, что 
Саратовское Земство— 1) еще въ 1868 г. подняло воировъ объ 
учрыждеши Саратовскаго Университета и гЪмъ культивировало его 
идею, осуществившуюся въ Н и к о л а е в с к о м ъ  УниверситатЬ, 
2) что при учреждали П и к о л а е  в с к а г  о Университета, Сара
товское Земство оказало не только нравственную, но и мате 
р1НЛЬНуЮ ПОДДерЖКу И ТЬМЪ ВО МНОГОМЪ СПОСООСТВОВДЛО CKOptff- 
шему осуществленш Н и к о л а е в с к о г о  Университета, 3) что 
и въ дальнейшей жизни Н и к о л а е в с к  а  г о  Университета его 
учебно-ирактическге интересы надолго будутъ связаны съ лечеб
ными учреждетями Саратовскаго Земства, въ Александровской 
больниц^ котораго помещаются госпитальныя клиники Универ
ситета, я слиталъ своимъ нравственньшъ и служебномъ дол
г о т .  собрать Васъ, что бы предложить на обсуждеш'е, въ канон
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Форме СовЬту IJ Ы П F. Р А Т О Р С К Л Г О Н И К О Л 4 к в с к  \ г  о  Уни
верситета благоугодно было бы принять участие въ чествован»! 
Саратовскаго Земства въ день его 50-л'Ьтняго юбилея»

Къ изложенному ординарный профессоръ И. А. Чуевскш 
добавилъ, что въ виду приведеиныхъ соображеиш оиъ, какъ вре
менно исправляющей должность Ректора, нре 1,варительио о бел ж- 
дешя настоящаго вопроса въ Совете созвалъ вс4хъ членовъ Со
вета на частнор сов;Ьщаще для обмена по сему поводу мнЬшями, 
при vicMT, на означенномъ '-oirl.nra iri и все члены Совета оди не
гласно высказали ножелаше принять участте въ упомянутомъ 
торжестве Земства иоднесатемъ черозъ особую депутащю а.цнч а, 
а самый вопросъ обсудить въ Совете: въ виду .же срочности дела 
совещаще професаоровъ поручило особой комиссш составить п 
представить къ настоящему засЬдатю проэктъ названнаго адреса.

После сего былъ доложенъ на обсужден^ Совета и самый 
проактъ адреса, который «Совйтомъ принятъ въ нижеследующей 
редакцш:

« СОВЪТЪ И М Н Е Р \ Т О Р С Ь \ Г О Д и К О Л А Е В О ' К А Г О  У нпвер 
ситета горячо приветствуешь Саратовское ^Земство, а Въ яйце 
его— все Русское Земство, въ оО-детиюю годовщину его славнаго 
и п ю (.отворраго служены Родине».

« В ы с о ч  \ и ш е ю  волею незабвеннаго Царя-Освободителя 
И м п е р а т о р а  А л е к с а н д р а  II Земство было призвано къ 
QBoeii работе въ самый разгаръ великаго переустройства всего 
уклада Русской жизни. Земству предстояло н е  продолжать старое, 
а с о з д а в а т ь  н о в о е , лучшее. Работа е г о  были необыкновенно раз
ностороння, тяжела и ответственна, но Земство оправдало возло
женный на наго надежды: быстро и глубоко оно пустило свои 
корни въ народную почву, быстро спаялось съ народною жизнью 
и сделалось для ная органической потребностью. Полувековая, 
проникнутая любовью къ Родине, безкорыстная и самоотвержен
ная деятельность Земства оставила многочисленные и неизглади
мые еяеды въ народной жизни: Земская А1едицина, Земская Ш ко
ла, Земская Агроношя, Земская Стати-тика и проч.— таковы де
тища Русскаго Земства, кЬрнЬе— нерукотворные памятники его 
одухотворенной, идейноп деятельности. Земская работа являлась 
высокой, прекрасной школой для многихъ общественныхъ и 
нере (КО Г 0 с у д а р с т в е н н ы \ ъ  деятелей. Не мало крупныхъ именъ 
въ области научной и профессионально-технической дала среда 
служилой земской интеллигенции.

«Приветствуя Русское Земство въ настоящш знаменательный 
г.ень, Советъ Пм ИЕР АТОРСКАГ О Н И К О Л \Е В ( 'НАГО УнИ- 
версигета съ чувствомъ глубокой благодарности всиоминаотт, при 
^томъ то деятельное участте, которое проявило Саратовское Зем
ство, вместе съ другими общественными учреждешями и орга
низациями, въ ibте создаищ Университета въ г. Саратове. Радея 
о пользахъ и нущ ахъ Родного Края, Саратовское Земство еще 
нл заре своей жизни, въ 186S году, поднято вопросъ объ Уни-
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верситетЪ. Благороднымъ мечтали, первыхъ саратовскихъ земцевъ 
не суждено было осуществиться, но Земство, совместно съ Горо- 
домъ, сделало вопросъ объ Университете очереднымъ, оно куль
тивировало его идею въ обществе. При учреждении Н и к о л  а. е  в -  
с к а г о  Университета, Саратовское Земство, памятуя о завЛ;тахъ 
его иервыхъ деятелей, оказало нравственную и матер1альвую 
поддержку и т(,мъ способствовало скорейшему проведенш въ 
жизнь идеи Саратовскаго Университета».

«Вступающему въ новое 50-л4тш Русскому Земству Сов4тъ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета желаетъ 
еще более широкой и бодрой плодотворной деятельности на 
пользу нашей дорогой Родины: въ нЬдрахъ Русской Народной 
Души оно найдетъ необходимую силу для своей тяжелой и от
ветственной работы».

ЗатЬмъ Оов1,тт. Университата, переходя къ обсужденш 
вопроса объ избранш депутацш, произвелъ это избраше посред- 
ствомъ подачи олосовъ записками, при чеяъ ординарный иро- 
фессоръ Н. Г. Стадницкш вошелъ въ составъ депутацш, какъ 
и. д. ректора въ качестве представителя отъ университета безъ 
особаго избратя записками. При подаче записокъ большинство 
голосовъ получили: И. А. Чуевскш, А. в  Прюбраженскш,
Б, И. Разумовскш и П. П. Заболотновъ.

Определено: Просить вышеуказанную депутащю въ со
ставе: и. д. Ректора профессора Н. Г. Стадницкаго и г. г. про- 
феесоровъ: И. А Чуевскаго, А. 0 . Прробрадсенскаго, В. II Разу 
мовскаго и П. П. Заболотнова приветствовать Саратовское Зе.м- 
ство отъ имени Совета Университета съ исполнившимся 50-тп 
лейемъ его учреждешя поднесещемъ адреса въ одобренной Со- 
ветомъ редакцш, одинъ печатный экземпляръ котораго прило
жить къ настоящему протоколу.



П Р О Т О К О Л Ъ
зае^дашн Совета 

ИШПЕРАТОРСКАГО Н1 К 0 Л АЕВС КА Г 0 У н и в е р с и т е т а

состоявшимся января 20-10 1 9 1 4  года.

Подъ предсбдательствомъ г и. д. Ректора Университета Н. Г. Стад- 
нпцкаго,—п р и с у т с т в о в а л и  г.г. профессора: А. 0. Преображенскш, 
II А Чуевсюй, В. В. Вормсъ, В- А. Павловъ, П. Б. Заболотновъ. М. И. 
^'в'ГлухипЪ; Б. I. Бируковъ, Ф. В. Вербпцгай, А. М. Левковсшй, В. Д 
Зерновъ, Н. Н. Кириковъ, А. А. Богомолецъ, С. И. СпасокукоцкШ, Р. Ф. 
уоллманъ, В. А. Арнояьдовъ. Н. М. Какушкинъ, В. II. ТеребпнскШ, И. Н. 

Быстренпнъ, К. А. Ю пшъ, В. А. Скворцовъ, В. А. Сквсрцовъ и Д. / ). 
Крыловъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовсий, А. Я. Гордя- 
гпнъ. С. П. Вертоградовъ—по болезни.

I. Ординарным профессоръ А. М. Левкокскш сдгЬлалъ нижесле
дующее заявлеше: „ Въ дополнете къ моему рапорту, прочитанному 
въ прошломъ засЬдаши Совета, относительно учреждения «Обще
ства нейропатологовъ и психйн’ровъ» при В и к о л а е в с к о м ъ  
УниверздтетЬ честь илйю добавить следующее; Врачами нейро
патологами и пош аторами, живующими въ г. Саратов^ и его 
окрестностяхъ, вручено мн£ было ваяв#еш§ съ просьбой хода
тайствовать передъ Сов’Ьтомъ объ учрежденш при Университет-), 
вышеупомянутаго Общества Заслушавъ мой докладъ 16 декабря 
1913 г., Сов4тъ Университета постановить, что учреждете тако
го Общества желательно, но окончательное ptmenie отложить до 
сл+,дующаго заеЬдашя чтобы дать возможности веЬмъ членамъ 
Совета ознакомиться съ прсмктомъ устава Общества. Въ настоящее 
время проэктъ устава просм отрит почти всЬми профессорами. 
Но въ промежутка между двумя заеЬдашями Совета врачи-пси- 
x ia T p b i  снова обсуждали проэктъ устава и внесли некоторый 
поправки редакщоннато характера въ параграфы 3-й, 5-й и 54-й. 
I>ол1|(‘ существенная прибавка относится къ параграфу 5-му и 
близко касается членовъ нашего Совета Эта поправка букваль
но гласить следующее:
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„Действительными членами могутъ быть и Bet профессора 
медики И м п е р  а  т о р  с к v ro  Н и к о л а е в с к  v r o  Универси

тета».
По смыслу иэ|м£неннаго теперь проекта устава вс!> профес

сора— медики, срчи они пожедав>тъ подписаться подъ прознтомъ 
устава и соблаговолять пожаловать на первое выборное- зарпла
т а  Общества въ случай утвервдетя посл^дняго, вст^паютъ въ 
первоначальный составь д4й«гвительны\ъ членовъ Общества б(ш> 
баллотировки. Каждый профессоръ-медикъ Н и к о л  л е  в  г к а  г  о  
> ниверситета можетъ по желанто и потомъ вступить въ Обще
ство невропатологовъ и ucuxjaTpoin, ийствительньшъ члйномъ, 
но уже поел], баллотировки.

Местные врачи ж яш атрн и невропатологи решили ио- 
корнАцщ  просить чероть меня г.г прпфессоровъ Университета 
дать свои подписи къ проэкту устава Общества, чтобы придать 
9тоху проэкту большее значеше и болi,miи в^съ при прохожденш 
имъ дальн£итихъ инстанцш

Определено: Вышеназванный проэктъ Устава одобрить 
и, согласно ст. 14о‘ дЪйствующаго у ниверситетскаго устава, п р е д 
ставить черезъ г. Попечителя учебнаго округа, на утверждеше 
г. Министра Народна го Просв&щешя.

II. Предложение г Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
13 чинувшаго декабря за № 31906 объ утвержденш профессо- 
ровъ: 31. 11 Овйтухина, А А Богомольца и И Н Быст]1енина 
членами нрофессорскаго дисциплинарна го суда и профессоров. 
С И Спасокукоцкаго, К А. Юдина и Б. I. Бирукова канди ia- 
тами къ нимъ

Определено: Изложенное принять къ гв'Ьд'Ьшю, а избраше 
председателя вышеназваннаго ст ta произвести вт, сл4дующемъ 
засЬдаши СовЪта

III Таковое же предложеше отъ 13 минтвшаго декабря за 
Л» 31407 сл£дуюгцаго < одержания: « Вс.тЬдслтйе npi дставлешя отъ 
16 мпнувшаго ноября за № 1467. иагЬю честь уведомить Ваше
Высокород1е для надлежащих! расноряженш, что лекаря V. М. 
Окородумова я допускаю съ 1-го октября сего года изъ платы 
по найму, иен. долж. ассистента при eaoeip i гоепптальнои тера
певтической клиники И м п е р а т о р с к о г о  Н и  к  о  л а е  в  с т;  \ г  о 
университета на 1 годъ съ тЬмъ, чтобы въ теч ете  й то го  года 
Гкородумовымъ было при брЪтено зваюе доктора медицины». 
Объ излоЖенномъ сообщено экстраординарному профессору по 
кнегдр']-, госпитальной тераиевтич«ской клиники Д. О. Крылову и 
въ Правлеше Университета 8 сего января за Л« 16 и 17.

Определено: Изложенное принять къ cfii i.rj,wiю.
IT  Таковое же предложеше отъ 17 минувшаго декабря за 

Л» 3-2-309 стгЬдуюшаго содержашя: „Въ цополнейе къ циркуляр
ному предложение Министерства Народнаго И росвещ етя отъ 7 
октября сего года за JVs 67^6 о командирован^ на IX междуна
родный конгрессъ по прикладной хиппи представителей отъ выс-



шихъ техническихъ ^чебныхъ за ведет и и преподавателе!' техни- 
чвскичъ училивсь, за Министра Народнаго Просв-Ьщешя г. То- 
варищъ Министра д с Шевяковъ иредложе.шемъ отъ 26 ноября 
(»ого года за № 55464 сообщишь, что Министерство нрпзнаетъ 
весьма желательнымъ, чтобы въ означенномъ конгресс!-. приняли 
учас Tie и И м п к р л т о г с к л е  PoeniicKifl. Университеты предста
вители которым, могутъ быть командированы на конгрегсъ на 
T ix f./.ке огноялшяхъ. кдкъ njteiio гаватоли технически\ъ учебныхь 
зам д«‘нН1, т. е. съ выдачей имъ на р;ц ходы по пофдкЬ въ Пе
тербурга. пособш turi. слещальныхъ средствъ универеитетовъ Обь 
йроиъ liiitro честь уведомить Ваше Выоокородю й,ля надле-,ка щихъ 
распоряжений При семъ прилагается въ кошяхъ: ииркулярь ;;t 
.V 6726. программа и положен!? о конгресс^ .

Определено: Названное' иредлолЯте для ближаншаго
ознайоэдешя циркулировать меж v г.г. профессорами

V Таковое ,же предложение отъ 20 того же декабря за М 
82674 объ определен)и Н П. Некленавва иа должность лаборанта 
при каведрг]; физики сего университета

Объ этомъ сообщено профессору по каоедр^ физики В Д 
•ieptfwn и въ П равлете Университета Я сего январи за № 18 и 19

Определено; Наложенное принять къ гв1.(,г1,шю, а о елтж- 
o t  г. Неклепаева составить формулярные списокъ на ооноваюи 
представленным, имъ юь'ументов’ь

VI Таковое же предложение отъ 20 минувшаго декабря за 
.V :5267(i, объ оиред'Ьлрнш л!.каря А. В. Воробьева на должность 
ор ишятора при каоедр’)', кожных ъ и веиерическихъ бо.тЬзнеп сего 
университета, ст, выдаче*? ему содержа ж я со дня избран!я Сов-Ь- 
томъ Университета.

Объ атомъ сообщено профессору по каеф ipt кожныхг и ве- 
неричеекпхъ болезней В. II TepeOnncKowv, въ Правленм Уни
верситета и въ Врачебное' ОтдЬлеша Саратовскаго Губернскаго 
Правлен1я 8 сего января за ,\о 20, 21 и 22.

ОпредЬлено: Изложенное принять къ свЪдйтю, а о служ- 
6Ъ г Воробьева «оставить форму шрньти i-имажъ на основанш 
иредставленныхъ иль докумеагговъ.

YII. Таь’ово( ж€ предложеюе отт 23 того же дегаб]я за 
№ 32868 следующего содержатя: «Деиартаметь Народнаго Про- 
св+лцешн, по прикаяант г. Министра, отнош етемъ отъ 13 оего 
Декабря за А? 59070 ирялгтъ меня сообщить Министерству спи- 
| окъ учейныхъ заведенш вв^реннаго MirL уцотнгаго округа, кото
рый не могли приобрести uni своихъ библютекъ с о ч и н е н  ie гене- 
рала-маюра Нечволодова: Сказате о русской зеКИЬ-, рекомендо
ванное циикулярами Министерства отъ 3 ib)HH 1911 года и 12 ноля 
и 24 августа сего года за № №  18278, 28913 и .55469. Въ виду 
сего и Ait ю честь покорнМпге просить Ваше Превосходитазьство 
донести мн4, не позднЬе 1 марта 1914 года, ирюбрЪтено ли озна 
ченное сочинеше Нечволодова для бшшотекъ вв^реннаго Вамъ 
учебна го заведетя".
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По выслушанш оаго была доложена справка о томъ, что 
упомянутое въ ириведенномъ предложенш сочинеше генералъ- 
Maiopa Нечволодова уже прюбретено въ б иол i отеку Университета 
и значптся записаннымъ подъ №  11321.

Определено: Объ изложенномъ донести г. Попечителю
Еазанскаго учебнаго округа.

YTII. Таковое же предложен ie’ ciTb 2 сего января за JVs 73, о 
томъ, что ходатайство Совета Университета объ определены! Ш- 
каря Т. И. Пфаффенрота на должность ординатора при каеедре 
факультетской хирургической к л и н и к и  Управлешемъ учебнаго 
округа отклонено.

Объ этомъ сообщено профессору по каеедре факультетской 
хирургической клиники С. Н. Спасокукоцкому S рего января 
за М  15.

ОпредЪлено: Изложенное принять къ cirfvcbmio.
IX. Предложеше г. Управляющего Казанскимъ учебнымъ 

округомъ отъ, 12 сего января за №  677, о разр^шеши принять 
въ число приватъ-доцантовъ сего Университета доктора медицины
В. И. Руднева по каеедре нервныхъ и душевныхъ болезней, но 
съ соблюдешемъ циркулярнаго распоряжешя Министерства На- 
роднаго Просв'Ьщенщ отъ 7 апреля 18Я6 г. за № 5821.

Определено: Объ изложенномъ уведомить г. Декана меди 
цннскаго факультета и доктора Руднева.

X. Таковое же пре гложете отъ 14 сего января за №  841 
следующаго содержашя: Вследствщ предетавлешя отъ 31 декаб
ря минувшаго года за №  1881 имею честь уведомить Ваше Вы
сокородие для надлежащихъ распоряженш, что ходатайство Сове
та Николае Йжаго университета о разрешенш допустить доктора 
медицины М. М. Резанова къ участие въ конкурсе на замещеше 
вакантной въ II м и к р л т о р  с к о м ъ Н и к о л а е в с к о м ъ Уни
верситете каоедры оперативно» хирургш съ топографичегкоп 
aHaTOMieft и гъ упражнешями въ операщяхъ на трупахъ Управ- 
летемъ учебнаго округа оставлено безъ движенхя въ виду 
состоявшагося уже по сему вопросу реш етя , сообщеннаго 
Вашему Высокородно въ предложети Управлетя округа отъ 
26 ноября минувшаго года за №  29881“

Определено: Изложенное принять къ сведешю.
X I. Представленш: а) экстраординарнаго профессора Д. О. 

Крылова отъ 14 сего января объ избранш лекаря С А Назимо
ва на должность сверхштатнаго безъ содержашя ординатора при 
госпитальной терапевтической клинике и б) ординарнаго про
фессора Ф. В Вербицкаго объ избранш лекаря Г. Н. Навроцкаго 
на должность сверхштатнаго безъ содержашя ординатора при 
каеедре врачебной /цапгостики съ пропедевтической клинпкой.

Определено: Баллотировать означенныхъ лиць на упомя
нут ыя должности въ слЪ гующемъ заседанш Совета.
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XII. Заявлеше г. и. д. Ректора Университета Н. Г. Стаднид- 
каго о томъ, что 1 2  сего января Й  м  н  е р  а  т  о  р с к i ft Московски! 
Университета празновалъ годовщину своего открытая. Всл4дств1е 
сего исполнявшимъ обязанности ректора сего Университета И А. 
Чуевскимъ Совету названыаго Университета упомянутаго числа 
была иослана следующая поздравительная телеграмма, «Советь 
II м п е  р \ . т о р о к л . г о  Н и к о л а е в О ф \го Университета шлетъ приветь 
и сердечное поздравлеше старейшему Русскому Университету въ 
дайь его славной годовщины и лкелаетъ дальнейшей плодотворной 
деятельности на пользу науки и родины».

Определено: Изложенное принять къ cisi/rbirno.
\ Ш  Представлеше г. заведывающаго каеедрой фармацш съ 

(|«рмакогнозю^ и- J- экстраординарнаго профессора В. А. Сквор
цова щедующаго содержашя: «Имею честь просить Советъ воз 
будить ходатайство прредъ кемъ следуетъ объ учре.жденш при 
завершаемой мною каеедре должности сверхштатнаго ассистента 
съ содержашемъ 1200 руб. въ годъ. Необходимость учреждешя этой 
должности вызывается темъ, что по штату И м и е  р  4 т о р  ff к а г о  
Н и к о л а е в о к а г о  Университета положена лишь одна должность да 
боранта, между темъ организащя каеедры еще продолжается, 
обязанности же лаборанта на столько сложны, что обходиться 
услугами однаго лица крайне затруднительно».

По выслушанш сего 1 овета Университета, признавая учреж
дена сверхштатно!, должности ассистента при вышеназванной ка
еедре желательнымъ, оп ред ’Ьлилъ: Просить ходатайства г. По
печителя Казанскаго учебнаго округа предъ Министерствомъ На- 
роднаго Просвещешя объ учрежденш при каеедре фармацш съ 
фариакогнозшй сего Университета све^ ̂ штатной должности асси
стента аъ окладомъ по 1200 руб. въ годъ изъ остатковъ отъ 
содержашя личнаго состава сего Университета.

XIY. Представлеше г. экстраординарнаго профессора по ка
еедре гипены и при ней: эпидемюлогш и медицинской полицш, 
медицинской статистики, учешя объ нпизоотическихъ болезпяхъ 
и ветеринарной иолицш В. А. Арнольдова отъ 17 сего января 
за Л» 4 следующаго содержашя: „Имею честь просить Советъ 
1‘озб\ т,ить ходатайство объ учрежденш д в у х ъ  должностей сверх- 
штатныхъ лаборантовъ безъ содержашя по отделу чнизоотологш 
и эпидемюлоии при каеедре гипены. Въ Университетахъ Казан- 
скомъ, Харьковскомъ эпизоотолопя читается отдельнымъ препо- 
давателемъ Должности сверхштатныхъ лаборантовъ при каеедре 
гипены въ другихъ университетахъ учреждены, почему и ре
шаюсь просить объ нтомъ ходатайстве».

По выслушанш сего и признавая учреждете сверхштатной 
должностя лаборанта безъ содержашя при вышеназванном каеедре 
Желательнымъ а необходимыми Советъ опредълилъ: Просить
ходатайства г Попечителя Казанскаго учебнаго округа предъ 
Министерствомъ Народнаго Просвещешя объ удовлетворекш при- 
веденнаго ходатайства профе&сора В. Арнольдова.
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W  Докла ib г. Декана медицинскаго факулътета Б. Г. 
Стадницкаго о томъ, что преподаваше по иезам’Ьщеннымъ 
каоедрамъ въ II  м  п к р а  т о р с к о м ъ  Б и  к  о  л  а  к б  г  к  о м  ъ  У  н и  
!!(■])( итет4: факультетской хирургической клиники и хирурги
ческой патологш въ десмурпей и учешемъ о вывиха\ъ и 
переломахъ въ истекшемъ осеннемъ полугодш, съ разру
хи ешя г. Попечителя Назанскаго учебнаго округа, велось: 
ио первои— экстраординарным-!, профессомъ С И Сиа<оку-
коцкимъ, а по второй— заслуженнымъ ординарным-!, про- 
феедоромъ В. II Разумовскимъ— курсъ тченш о вывпхахъ и пе
реломахъ по 2 иед’Ёльныхъ часа v 1 теоретически! и 1 практиче
ски!) и приватъ-доцентовъ Н. В. Копыловымъ— общш курсъ хи
рургической патологш со 4 иедЪдъныхъ часа, изъ коихъ 2 часа 
теоретических!, и 2 часа практических^, Н гл -ЬдстрЛс  оето о и ъ . 
г. Двканъ, озабочиваяс.ь обезпечешемъ преподавашя ио назван
н ы е  каеедрамъ и въ текуп],е.\1ъ весеинемъ полугодш. н реи о- 
-,килъ настоящей вопросъ на о<5оуждоте Совета.

lipo\rl, того. г. Деканъ. заявилъ. что :»кстраорди*арный npft 
((гесеоръ по каеедрй судебном медицины (}. П. Вертоградовъ нахо
дится въ продолжительномъ но болезни отпуску и когда возвратится 
пзъ онаго— неизвестно, всл4,дс-тв1и чего и л\г],я въ виду, что въ 
настоящее время Сов^тпмъ производится экзамены на степень 
доктора медицины, необходимо теперь же выяснить, кому и5ъ 
г.г профоссоровъ слЪдуетъ поручигь производство эти\ъ экзаме- 
новъ по названному предмету

По выслушанш из.тоженнаго Совйтъ Университета, мрпзла- 
вая желатвльньтмъ поручить ведеше преподовашя по вышеиазван- 
нымъ каеедрамъ и въ текущемъ весеннемъполугодшт1шъ же ли 
цамъ и на ткхъ ус-лов!яхъ, оп ред ’Ьлилъ: I) Просить разрёпп 
и iji г. Попачитшш Казанскаго у ч ета го  округа на поручею'е ве- 
;i,erri5г преподавашя въ текущемъ весеннем!, полугодш: а) по ка- 
евдр£ фекультетской хирургическои клиник^ экстраординарному 
профессору С. И. Спасокукоцкому съ вознаграждешемъ его за 
ЙТОТЪ Т р уД Ъ  ПО ('>00 руб. ВЪ НОЛ}- ГОДИ1 НЗЪ СВОООДНаГО профес
соре каго оклада по означенной канедрЪ, б) по каеодр4 uipyprn- 
ческоЯ патологш съ десмургией и съ учешемъ о вывихахь и пе
реломахъ Наслуженному ординарному профессору В. И. Разу
мовскому— курсъ уч етя  о вывихахъ п переломахъ по 2 н е г Ь л ь -  
лыхъ часа (1 теоретически! и 1 практически!) и ему же завЪды- 
B aH ie кабинетомъ и им гществомъ кае£дры и в) приватъ-доценту 
Я. В. Копылову общш курсъ хирургической патологш по 4 часа 
въ неделю, изъ коихъ 2 часа теоретическихъ и 2 часа иракти- 
ческихъ, c-ъ война граждешемъ— перваго въ 200 руб въ полуго- 
Ц?. а последняго въ pa-uiipi 400 руб въ тнттодк- изъ свобод- 
наго профессорскаго оклада по названной каведре. 2) Просить 
ординарнаго профессора Г1. П. Заболотнова принять на св">я 
TjiV'i'r, производить экзамены на степсшь дог гора медицины но 
предмету судебной медицины.
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XVI. Отношеше Дироктора Московекаго Института Инже- 
неровъ Путей Сообщешя отъ н сего января за Х? 34, съ пригла- 
шешемъ принять у.частф въ праздноваши 2 февраля сего года 
преобразовашя И м  п е р  а  т  о р  о к  а г  о  Московекаго Инжанернаго 
Училища въ М осковстй Института Мнжшеровъ Путей Со- 
общешя.

Определено: Послать названному Институту въ дань его 
торжества привода твенную отъ имени Совета телеграмму.

X I'II. Заявление. г. и i, экстраординарнаго профессора В. 
Скворцова слЪдующаго содержашя: „Прошу о разрЪшеши поме
стить въ „ИзвЪстч'яхъ*- краткш учебникъдля студентовъ: -Основы 
региональной рецептуры . Право на продажу отдЬлышхъ отти- 
сковъ мною пожертвовано Обществу взаимопомощи с/г$дентовъ-ме- 
диковъ».

Определено: Ходатайство профессора В. А. Гкворцова
разрешить безъ предварительпаго циркулироватя названнаго 
учебника между г.г. членами Совета, о чемъ и уведомить г. ре
дактора издаваемыхъ Сов^тоягь Й вв4стт»

XVIII. Уаявле«й| г Декана медицинскаго факультета II Г. 
Стадницкаго о томъ, что допущенный СовЪтомъ Университета къ 
теоретическими акза«ен»мъ на с-тепень доктора медицины л±карь
Н. В. Марковъ озпаченныя экзамены въ настоящее время за
кончила всл'Г.дстгж' чего необходимо было бы разрешить г. Мар
кову приступить и къ практичаскимъ экзаманамъ на вышеназван
ную степень

Определено: Допустить лекаря Маркова къ нрактичесишъ 
Экзаменамъ на степень доктора медицины еъ тЬмъ, чтобы экза
мены эти были имъ закончены въ установленный бовЛтш ъ двуч- 
л4тнш срокъ, о чемъ и уведомить г. Декана медицинскаго фа- 
кулгтата п я  соотв-Ьтствующихъ распоряжешй.



П Р О Т О К О Л  ъ
зае'Ьдатя Совета

И М П Я Р А Т О Р С К А Г О  Н И К О Л А Е В С К А Г О  У н и в е р с и т е т а

января 27-10  дня 19 14  ю "'а -
Подъ предсЬдательствол1ъ г. Ректора Университета П. П. Забмгот- 

нова — присутствовали г.г. профессора: Н. Г. Ста липцы й, В. А. Павловъ,
A. 0- Преображгнскш, А. Я. Гордягпнъ, И. А. Чуевсшй, В. В. Вормсъ, 
1[. И. 1 'вЪтухинъ, В. I. Вируковъ. Ф. В. Вербиптй. А. М. Левковсий.
B. Д. Зерновъ, Н. Н. Кирпковъ. А. А. Вогомопецъ, С. И. Спасокукоцкш, 
Р. Ф. Хоялманъ, В. А Арнольдовъ, Н 11 Как? шкинъ, В. И. Теребпнскй, 
И. Н. Быстренпнъ, К. А. Юдинъ, В. А. Скворцовъ, В. И. Скворцовъ и 
Д. О Крыловъ.

Не прпсутствовалп г. г. профессора: В. И. РазучовскШ п С. П. 
Вертоградовъ по бол'Ьзнп.

I. Предложеше г. Управляющего Казансшмъ учебнымъ 
округомъ отъ 21 января за N° 1512 слйдующаго содержашя: 
„ Вы< о ч а й ш и м ъ  приказомъ по гражданскому ведомству отъ 
13 сего января за |М 5, напеиатаннымъ въ Д» 15 Правитель- 
ственнаго Вестника за текущш годъ, ординарный профессоръ 
И м п е р а т о р с к а г о  Н и к о л  1 е в с к а г о  Университета, док- 
торъ медицины, статейй сов'Ьтникъ Заболотновъ утверждается, 
согласно избранш, ректоромъ названнаго университета, на три 
года. Объ этомъ имгёю честь уведомить Ваше Высокород1е для 
надлежащихъ распоряжешй въ посл'Ьдстше представлешя отъ 14 
октября минувшаго года за № 1305“ .

Къ сему г. Ректоръ П. П. Заболотновъ добавшгь. что о 
вступленш имъ въ должность Ректора съ 25 сего января доне
сено г. Управляющему Казанскимъ учебнымъ округомъ того же 
числа за №  80, а также сообщено въ Правлешё Университета, 
Декану медицинскаго факультета, Проректору Университета и въ 
Саратовское губернское казначейство 25 сего же января за №N2 
77, 78, 79 и 81

Определено: Изложенное принять къ св4дЬнш и уведо
мить Строительную Комиееш по сооружен!!! здат’й сего Универ
ситета.

II. Таковое же предложеше отъ 17 сего же января за 
Лё 1154 следующего содержашя: „Г. Министръ Народнаго Про- 
свЬщ етя т. с. Кассо предяожешемъ отъ 9 сего января за Л"» 716
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уведом илъ Управление учебнаго округа, что Его Высокопрево
сходительство утверждаетъ ординарнаго профессора И м п е р а -  
т о р с к а г о  Н и к о л а е в с к а г о  Университета по каеедре гисто- 
логш и эмбршлогш, Ьт. сов доктора медицины, В. А. Павлова въ 
должности проректора названнаго университета, согласно избра- 
шю его съ 25 ноября 1913 г. срокомъ на три года. Объ этомъ 
имею честь уведомить Ванге Высокородк' для надлвжащихъ рае- 
поряженш въ noc.'clwi/'Tiiie представления отъ 4 декабря минувшаго 
года за №  1679.“

Объ этомъ сообщено профессору В. А. Павлову и въ Прав- 
л е т е  Университета 21 сего января за №JV 64 и 65.

Определено: Изложенное принять къ пвЪдЪнно и уведо
мить Строительную KoMncciю по сооружение сего Университета.

III. Таковое же предложеше отъ 16 сего января за №  1055 
следующего содержатя: Вследсттае предсгавлетя отъ 30 дека
бря минувшаго года за № 1876 имею честь уведомить Ваше Вы- 
сокородш для надлежащихъ распоряженш, что на оонованш прп 
мечатя къ ст. 130, т. XI, ч. I Св. Зак. по про юлж. 1906 г.. я 
разрешаю поручить ведете  преподаватя въ весеннемъ нолуго- 
дш 1911 г по вакантнон каеедре оперативноп хирурпи съ  то
пографической amtOMieii и съ упражнешями въ операц1я\ъ на 
трунахъ заслуженному ординарному профессору В. И. Разумов- 
скому“ .

Определено: Изложенное принять къ свгЬд-Ьнш и уведо
мить г. заСлуженнаго ординарнаго профессора В. И. Разумовска- 
го. Декана медицинскаго факультета, Проректора Университета и 
Правлеше Университета.

IY. Таковое же предложеше отъ 17 ее го января за № 1156, 
объ опред^лент лекаря Михаила .Жегина на должность ординатора 
при каеедре врачебной д1агностики съ пропедевтическот. кли
никой.

Объ изложенномъ сообщено професоору по вышеназванной 
каеедре Ф. В Вербицкому и Правлетю Университета 21 сего 
января за №№ 70 и 71.

Определено: Изложенное принять къ (-вЛ.дФ.нио, а о служб! 
лекаря Жегина составить формулярный списокъ на основанш пред- 
ставленныхъ ямъ докуменговъ.

У ПредставЛшв г. ординарнаго профессора И. А. Чуев- 
гкаго отъ 27 тего  января за JN? 85, следующего содержатя: 
„Им^ю честь просить Советь Университета объ избраши испол- 
няющаго изъ платы по найму обязанности прозектора нрп вве
ренной мне каеедре л4каря Николая Тимофеевича Геращенко на 
вакантную штатную должность помощника прозектора при этой 
же каеедре съ поручетемъ, по прежнему, исполнетя обязанно
стей прозектора, со всЪми последств!ями, указанными въ ст. 560 
т. III изд 1886 года11

Определено: Баллотировать г. Геращенко на вышеупомя
нутую должность въ оледующемъ заседанш Совета
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V". Докладъ ,г. Ректора Университета П. П. Заболотнова о 
томъ, что СорЛ/гъ Университета, заслушавъ въ заседаши своеыъ 
20 сего января предложение г Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа объ утвержденш членами профессорскаго дисциплинарнаго 
«уда г.г. профессоровъ М. И. Светухина, А. А. Богомольца и 
И. Н Быстреняна, определить: избраше председателя названна 
го суда пзъ указанныхъ лицъ произвести въ сл4дующемъ rsaet- 
даши Совета. Вследстрле сего въ настоящемъ засёдати Совету 
надл’ежитъ произвести избраше председателя упомннутаго дисци
плинарнаго суда.

По выс^ушаши i-его утвержденные членами профессоргкаго 
дисциплинарнаго суда г.г. профессора А. Богомолецъ и И. Н. 
Быстренинъ заявили, что они отъ баллотировки въ председатели 
означеннаго суда отказываются, вел1>#г,с'те сего Совётомъ Уни
верситета былъ подвергнуть баллотировка только одинъ профес- 
соръ М П. Спетухинъ, при чемъ въ результат! баллотировки 
оказалось, что избирательныхъ шаровъ онъ получилъ 16. а не
избирательныхъ 5.

Определено: ПредсЁдателемъ профеосорскаго дисциплинар
наго суда г,читать избраннымъ ордпнарнаго профессора М. И. 
Светухина.

УТ. Баллотировка лекаря С. А. Казымова на сверхштатную 
должность ординатора гогпитальной терапевтической клиники, 
при чемъ оказалось, что избирательныхъ шаровъ г. Казымовъ 
получилъ 21. а неизбирательныхъ 0.

Определено: Просить г Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа объ определена! лекаря С. А Казымова на должность 
сверхштатнаго, безъ содержатся, ординатора госпитальной терапев
тической клиники гего Университета

YT. Докладъ г. Ректора Университета П. П. Заболотнова о 
томъ, что Советь Университета въ заседаши 20 января, заслу- 
шявъ представлете профессора Ф. В. Вербицкаго объ избранш 
лекаря Г. Н. Навроцкаго на должность сверхштатнаго, безъ со- 
держашя, ординатора при каеедре врачебной д1агностики съ про
педевтической клиникой, -  определюсь: баллотировать г. Навроц
каго на означенную должность въ слЪдующемъ заседаши Совета. 
Вследствие сего Совету Университета въ настоящемъ заседаши 
надлежнтъ произвести означенную баллотировку.

Баллотировка лекаря Г. Н. Навроцкаго на должность сверх
штатнаго ординатора при каеедре врачебной дй| гностики, при 
чемъ оказалось, что лекарь Навроцкш избирательныхъ шаровъ 
получилъ 21, а неизбирательныхъ 0.

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа объ определена лекаря Г. Н. Навроцкаго на должность 
сверхштатнаго. безъ содержания, ординатора при каеедре врачеб
ной д1агностики съ пропедевтическое клиникой сего Универси
тета.



П Р О Т О К О Л А

заеЪдашя Совета 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО Университета

состоявишюся февраля з дня 1 9 1 4  юса

П р и с у т с т в о в а л и :  подь предсЪдателвствомъ г. Ректора
Университета П. ГГ. Забологнова, -г .г . профессора: Н. Г. Стаднпдгай,
В. А. Павловь, А. 0. Преображенишй, А. Я. Гордягинъ, И. А. ЧуевйЛй, 
В. В. Вормсъ, М. И. Св-Ьтухинь. Б. I. Бпруковъ, Ф. В. Вербпцкш, А. М. 
Левковскш, В. Д. Зернов ь, Н. Н Кприковъ, А. А. Богомолецъ, С. II. Спа- 
сокукоцкш, Р. Ф. Холлманъ, В. А. Арнольдовъ, Н. М. Какушкпнъ, В. И 
Теребинскш. II. Н. Быстренпнъ, К. \ Юдпнъ, В. И. Сквордовъ п Д. О' 
Крыловь.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Равумовсмй, С. П. Вер- 
[оградовъ по иол'Ьннн п В. А. Скворцовъ по болЪзни дочери.

1. Открывъ з а с в а т е , г. Ректоръ Университета П. П. Забо- 
лотновъ доложилъ, что отъ заслуженнаго ординарнаго профес
сора В. II- Разуло не ка го получено по телефону изв±щеше, что 
вследствие болезни онъ въ настоят, емъ :;аег!,д;ипи присутствовать 
h < j  будетъ. А такъ какъ въ этомъ же засЬданш предстоитъ про
изводство теоретиче<-кпхъ экзаменовъ на степень доктора медп 
цпны, каковые экзамены по предмету теоретической хнрургш 
производились до сего времени профессоромъ В. И. Разумовскнмъ, 
то онъ, г. Ректоръ, нредложилъ на обсуж дете Совета вопросъ 
о порученш производства экзаменовъ по означенному предмету 
кому-либо изъ наличныхъ г.г. Членовъ Совета

Hoc.nt сего г. Деканъ медицинокаго факультета Н. Г. Стад- 
ницкш спросилъ у г. Ректора, признаетъ ли онъфункцш декана 
въ (лжЬт Ь Университета, какъ таков,ого, законными.

На это г. Ректоръ заявилъ, что признаетъ
После этого г. Десанъ Н. Г. Стадницкш добавилъ следую

щее: „Х еш , согласно закону объ учрежденш Университета въ 
г. Саратове 10 гоня 1909 г., факультетское собранш и Советъ 
объе шняются, подъ иредсЬдателы’твомъ ректора, въ одно кол- 
лепальное учреждаше, подъ наименоватемъ Совета до те.хъ
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поръ. пока Саратовскш Университетъ будетъ находиться въ со
ставе одного медицинскаго факультета, т±мъ пе менее дела чисто 
Сонете!,in и факультетсюя точно обозначены въ нын4 дЪиствую- 
щемъ Университетском?, Уставе 1S84 года: экзамены же на сте
пень доктора медицины (ст. 427 уст. Россшскихъ Уипвереи- 
тетовъ 1884 г.) подлежать в ед етю  медицинскаго факультета, а. 
еле 1,овательно, касаются и декана медицинскаго факультета, вслед
ствие чего я прошу г. Председателя на будущее время ставпть 
меня, каш  Декана, въ известность по дЬламт, медицинскаго фа
культета до обсуждшпя ихъ въ Совете Университета, такъ какъ 
данное заявлете является для меня неожиданностью11.

На такое заявлете профессора Н. Г. Стадницкаго профес- 
i-оръ М. И. СвЪтухинъ уг;азалъ, что .то заявлете г. Ректора 
также является неожиданностью и для всего Совета.. Но такъ 
какъ по данному вопросу мн^ше- г-на Делана въ Совете не 
имъетъ превалирующего значетя, то и право г. Декана прп 
раземотренш с,его вопроса одинаково съ правомъ каждаго члена 
Совета и что въ Совете Н и к о л д к и о к \ г о Университета, объ- 
едяненномъ съ факультетомъ по закону 10 1юня 1909 года* пред- 
сшательствуетъ Ректоръ, .ч не Деканъ, почему неявивипеся по 
какой либо причине въ засед mie г.г. Члены Совета естественно 
должны уведомить Ректора, а не Декана: что же касается затро
нута го г. Ректоромъ вопроьа о поручили производства вкзаме- 
новъ на степень доктора ме сицпны вместо неявпвшагося въ засе- 
lame профессора кому-либо изъ наличныхъ г.'". Членовъ Совета, 
то этотъ вопро’с.ъ уже логически вытекаетъ изъ создавшагося по- 
«(ovEuWiя. На &Тбмъ основанш онъ, Ч. II. Светухинъ, считая' со
вершенно прфильнымъ вн есете Рйк*горомъ. а н£ Деканомъ на 
обсуждЛпе Совета вопроса о поручеши производства экзаменовъ 
вместо неявившаго(ш въ это засёдаше профессора В. №. Разу- 
мовскаго другому изъ наличныхъ Членовъ Совета, полагаетъ, что 
профессоръ Н. Г. Стадиицкм’г, какъ деканъ, первый и могъ бы 
высказаться по приведенному предложенш г председатель- 
ствующаг о

Къ занвлетю профессора М. И. Светухина вполне присо
единились г.г. профессора В. В. Вормсъ, В. Д. Зориовъ: профес
соръ Р. Ф. Холлманъ добавилъ еще следующее: „На основанш
ст 11, 5, а, закона объ учрежденш Университета въ г. Саратове, 
функцш факультета совпадаютъ съ функциями Совета. Если не 
ошибаюсь, на осноиати того жб самаго закона, ходатайство Со
вета объ утверждети въ должности секретаря факультета канщ- 
т,ата на эту должность, избраннаго Советомъ, было от
клонено Обязанности секретаря факультета, такимъ обра
зом ., попрежнему исполняются секретаремъ Совета. Если 
бы фтнкцш факультета отличались отъ функцш Совета 
присутств!" представителе!» каеедръ естественно-историче- 
скихъ на заседан1яхъ, посвященныхъ деламъ чисто медицинокаго 
характера, какъ напр., экзаменамъ на степень доктора медицины.
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ire требовалось '1т,i. Вт. нашемъ же Университет!. Совета и фа
культета объединены въ одно коллегиальное учреждете. Пред- 
i £дагельствоваше въ заеЬдатяхъ нашей коллегш принадловштъ 
ректору, и поэтому д'Ьлэми решаемыми Сов’Ьтомъ, вЪдаетъ 
ректоръ. Нел (,я,("(Hie л о го  я считаю что г. Ректоръ иж£#ъ 
право сделать свое предложеше.

На слова профессора М. И. СвМтхина Деканъ Н. Г. Стад- 
нпцкш отв£тилъ, что г. Ректоръ илгГ.лъ полную возможность до 
огкрьшя заевдатя Совета сообщить ему. Декану, въ двухъ сло- 
пахъ, о томъ. что онъ предложить поручеше произвести экза- 
.менъ врачамъ на степень доктора медицины въ текущемъ 
дагаи Совета другому экзаменатору и что онъ, Деканъ, вовсе не 
1,умалъ говорить о томъ, что внесете на обсуж ;еш е воп р» а о 
норуче-ши .экзаменовать другому экзаменатору принадлежптъ ему 
Д е т  ну Къ сказанному г Деканъ добавилъ, чтобы его слова обя
зательно были внесены въ протоколъ.

Г. Ректоръ П. II. Заболотновь пожни ть, что повестка на 
толщен зас±дате профеасоръ В И. Ра’зумовогай подписалъ 

своевременно, но заявлеше п своей бо.йзнп иередалъ по теле
фону черезъ секретаря Совета :а нисколько минутъ до начала 
засЬщшя, почему объ этимъ обстоятельств^ ему. Стаднинкому, 
и не у«гЬлъ сообщить ранЬе открытая засЬдншя, на которомъ 
онъ присутствуетъ съ самаго открытая засЪданш.

По выслушанш изложеннаго СовЪтъ Университета опред-Ь- 
лилъ: Экзамены на степень доктор* медицины по предмету тео
ретической хирурги въ на‘-тоящемъ зас4данш просить произве
сти профессора по канйдрЬ госпитальноп хирургической клиники 
С И. СпаСокукоцкаго. на что послЪдньмь и выражено согласи

ГТ. Пр*-дложеше г. Управляющего Казанскимъ учебными 
округомъ отъ 28 минувшаго января ■ V 1 2J48, съ приложи
т е  мъ ко din съ предложетя Министерства Паро \наго ПроевЪще- 
шя отъ 16 того же января за № 2110 слЪдующаго содержатя: 
„Въ виду имеющихся им, Министерств^ св£д£нШ о крайне мед- 
венномъ раземотр^ши диссертащй, представляемыхъ для сопска- 
шя ученыхъ степеней магистра и доктора, прошу Ваше Прево
сходительство подтвердить подвЪдомствеинымъ Вамъ уннверсите- 
тамъ, что вре ия для раземотр^шя представленной на искомую 
степень работы и для заслушатя отзыва о диссертащи факуль- 
тетомъ не должно превышать шести м’Ьояцевъ, i читая со дня 
лредставлешя работы факультету при этомъ, <х.т конецъ ука- 
заннаго срока приходится въ каникулярное время, отзывъ о дис- 
Яертацш долженъ обсуждаться въ блпжайшемъ no<yrb окончатя 
ганикулъ факультетскомч> засЪданш. О иредставленныхъ факуль 

тетомъ днссертац1яуъ и о времени заслушании отзывовъ прошу 
Васъ доносить Министру по окончанш каждаго учебиаго ПОЛЛ- 
ГОДШ11 .

Определено: Изложенное принять къ руководству.



JLI. Докладъ г. Ректора Университета П. П Заболотнова о 
томъ, что сля написашя студентами сотшшшй на соиожате на 
градъ необходимо было бы уже теперь объявить соответствую
щая темы.

После сего ординарный профвссоръ Б. I. Бируковъ заявилъ’ 
что на тркущ±и годъ онъ полагалъ бы оставить ту же тему, к о 
торая имъ была указана въ минувшймъ 1913 году, а именно: 
„Морфологичцскля и физюлогическш наблюдешя надъ сократи
мостью у Protozoa".

Определено: Предложить всемъ г.г. нрофессорамъ пред
ставить въ следующее заседаше Совета темы для выщруказан-
нои ЦЁЛИ

IV. Представлеше г. экстраординарного професаора В. И. 
Теребинскаго следующего содержашя: „Представляя при семъ
вроЭ'Ктъ устава „Саратовскаго Дерматологическаго и Сифилидо- 
логичвькаго Общества при II м п е р \ т о р с к о м ъ Н и ь о л l к в- 
< к о м ъ  УниверситетЪ", покорнеише прошу Советъ принять бли
жайшее учасйе въ ходатайстве объ учреждены названнаго Об
щества при Университете. Д&рматолопя и спфилидолопя, являясь 
специальностью сравнительно молодой и при томъ делающей 
поразительно быстрые успехи за носледгае годы, вынуждаетъ 
считать вопросъ о созданш спещальнаго Общества въ Саратове 
врсьмя необходимыми. и своевременными Число местныхъ си- 
филидологовъ и дерматологовъ, поддержанное представителями м<- 
щцпнскилъ каеедръ II м п е р а т о р с к  а г о Н и к о л а е в с к  v г о 

Университета, достаточно для учреждешя отдельнаго научнаго 
Общества и служить залогомъ его будущей продуктивной дея
тельности".

Определено: Означенный ироэктъ устава одобрить и пред
ставить, чрезъ г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа, на 
утверждеше Министра Народнаго Просвещешя

V  Прошеше ассистента факультетской терапевтической 
клиники Б. П. Варыпаева, ходатайствующаго о разрешенш ему 
заграничной командировки съ 20 апреля сего года на все лет
нее каникулярное время для научнаго усовершенствовашя во
обще и въ частности для ознакомления съ новейшими методами 
клиническаго изучешя больны.\ъ— оъ сохранешемъ содержашя и 
выдачею денежнаго пособш, при чемъ на означенномъ ходатай
стве ассистента Б. П. Варыпаева имеется надпись г. экгграор- 
л, и пар и а го профессора Н. Н. Кирикова сл^дующаго содержашя: 
„Представляя Совету прошеше ассистента Б. П. Варыпаева, оъ 
своей стороны прошу Советъ удовлетворить его ходатайство, на
ходя такую командировку, при томъ съ 20 апреля, весьма жела
тельною. Въ ви i,y предстоящаго оборудоватя собственной кли
ники нахожу полезньшъ дать и некоторый поручешя ассистент;. 
Варыпаеву ио делу устройства клиники, относящаяся къ осмотру 
и заказамъ на местЬ, напр , некоторыхъ новыхъ и более слож- 
ныхъ приборовъ и пнструмеятовъ“ .

—  18 —
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Определено: О разрешенш ассистент}- Б. ii. Варыпаеву 
испрашиваемой имъ командировки возбудить соответствующее 
ходатайство нредъ г. Понечитедемъ Казанскаго учебнаго округа, 

вопросъ относитьльно н#знач( шн ему посо<ня но этой коман
дировка разсмотреть въ сл±дующемъ засйданш, къ каковомт за- 
сёданш и просить всЬхъ г.г. профебсоровъ представить могушдя 
быть какъ съ ихъ стороны, такъ и со стороны тругихъ служа
щ и е  при учебно-вспомогатедьныхъ учрежденшхъ ходатайства о 
«ш ш дировкахъ.

VI. Представлеше сверхштатнаго лаборанта акунмрско- 
П№'кологическон клиники К. Н. Орлова, ходатайствующего о 
командировали его на время предстоящихъ насхадьныхъ кани- 
ку.ть сего года для осмотра университетскихъ лабораторш г.г 
Д1осквы и Петербурга и для у ч а т я  въ Съезде но борьб-fe съ 
раковыми заболеватями, съ сохранешемъ содержатя и выдачею 
денежнаго по командировке nocooin, при чемъ на ходатайстве 
,'томъ имеется надпись г. зкстраординарнаго профессора Н. М.Ка- 
кушкина следующаго содержашя: „Въ виду необходимости орга
низации лабораторш при заведываемои мною клинике, покор
нейше прошу Советъ удовлетворить ходатайство д-ра К. Н Орлова"

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа о разрешенш лекарю К. Н. Орлову вышеназванной 
командировки съ сохранешемъ получаемаго имъ содержашя и 
выдачею поообня въ размере 100 руб. изъ спещальныхъ средствъ 
Университета— суммы сбора за слушаше лекцш

VII. Деканъ медпцинскаго факультета Н. Г. Стадницкш 
сделалъ следующее заявлеше: „Озабочиваясь правильностью и 
успешностью преподавания на д1едицинскомъ факультете, какъ 
Деканъ, считаю необходимымъ доложить Совету Университета л 
нижес леду ющемъ:

Въ заседанш Совета 3-го октяоря 1913 года было поста
новлено, чтобы одна комната правой половины въ нижнемъ эта- 
ж£ корпуса Александровской губернской земской больницы, зани
маемой госпитальног хирургической клиникой, находящейся въ 
заведываши профессора С. И Спасокукоцкаго, была имъ пере
дана для нуждъ госпитальной терапевтической клиники, въ томъ 
случае, если ею не воспользуется проф. нервныхъ и душевныхъ 
полезней А. М. Левковскш, которая предназначалась для нуждъ 
нервной клиники. Въ конце октября месяца 1913 года выясни
лось, что той комнатой проф. А. М. Левковскш не будетъ поль- 
юваться, такъ какъ для заведываемой имъ каеедры нервныхъ 

‘'оде.зней нанято отдельное помещ ете Въ виду этого я ожидаль, 
что проф. С. И. Спасокукоцкш самъ заявить о передаче имъ 
упомянттон комнаты въ rst tt.Jne госпитальной терапевтической 
клиники, темъ более, что во второмъ этаже госпитальной хирур
гической клиники возможно разместить безъ всякаго ущерба 
(ля больныхъ не 40 коокъ, а свободно— 50 коекъ.



Такъ какъ до конца ноября 1913 гс ч.а профессорь С II. Си i- 
сокукоцкш не передалъ однои комнаты для нуж ц, госпитальнои 
терапевтической клиники, то я двумя отношенгями отъ 26 нояб
ря 1913 года за №  513 и отъ 30 ноября 1913 года щ  №  1539, 
расчитывая на его уступку, предложилъ ему передать означен
ную комнату г. завёдывающему госпитальнои терапевтическои 
клиникой профессору Д. О. Крылову. Нолучплъ я ответъ отъ
С. И. Спасокукоцкаго въ начале декабря 1913 года только на 
вторую мою бумагу, въ которой онъ сообщилъ, что эта комната 
ему самому необходима Тёмъ не менее, въ виду оканчивающе
гося осенняго полугод!я 1913 года, я рёшилъ подождать, наде
ясь, что проф С. И. Сцасокукоцкш, быть можетъ все таки наг 
детъ возможнымъ добровольно передать упомянутую комнату 
проф. Д. U Крылову. Но такъ какъ проф. С. И. Спасокукоцких 
не пе-редалъ комнату до настоящаго времени профессору Д. U. 
Крылову, комнату, которая по заявленго мн+, последняго необхо
дима для установки клинлческихъ аппаратовъ госпитальнои те
рапевтической клиники, а также въ виду недавно начавшагося 
весенняго нолугодхя 1914 года, я считаю пеобходимьгмъ доло
жить о вышеизложенномъ Совету, чтобы обсудить вопросъ— ка- 
кимъ образомъ въ настоящее время означенная комната должна 
быть передана С. И. Спасокукоцкимъ для нуждъ гое летально# 
терапевтической клиники профессору Д. О. Крылову, т. е. череяъ 
Правлеше Университета или другимъ какимъ-нибудь пттемъ“ .

Профессоръ госпитальной терапевтическои клиники Д. О. 
Крыловъ, подтверждая тяжелое положила препо га на ni я по заве- 
дываемои имъ каеедре, «лагодаря отсутств!ю иадлежащихъ поме
щенш, заявилъ, что недостатокъ помёхценш не даетъ ем} воз
можности иметь место для хранешя дорого стоющихъ клиниче- 
скихъ приборовъ.

Экстраординарный профессоръ А. А. Богомолецъ, вполне 
присоединяясь къ заявлешю профессора Д. О. Крылова, указалъ, 
что онъ лично имелъ случай видеть помегцешя госпитальнои 
терапевтическои клиники и убедился, что въ помещенш этомъ одна 
комната является одновременно кабинетомъ профессора и а<-с,и- 
стеитовъ, лабораторий для производства текугцпхъ аиализовъ и 
яаучныхъ работъ, комнатой для изследовашя болытыхъ. Профес
сору негде сосредоточиться передъ лекцгай. Подобное пометцеше 
является парод1ей на помещенге клиники и не можетъ создать 
уелотя, благопр1ятныя для правильной постановки клпническаго 
преподаван!я.

После сего ординарный профессоръ М. И. Светухинъ ска- 
залъ следующее: „Профессоръ Д. О. Крыловъ заявилъ объ очень 
тяжеломъ положен! и преподавашя въ заведываемой имъ гос
питальной терапевтической клинике, вследсттае полнаго недо
статка помещенш для разнаго рода приборовъ и принадлежно
стей необходимыхъ для клиническпхъ занятая".
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Разъяснешя, данный здЬсь црофессороыъ V. А. Богомоль- 
цемъ, рисуютъ очень печальное положете гоипитальнон терапев
тическом клиники Профессоръ А. А. Богомолецъ, осмотревъ эту 
клинику, вынесъ, какъ мы слышали, самое безотрадное впечатле- 
Hi® о иомещенш: это очень плохая больница, представляющая 
лишь пародш на пом'Ьщсшо клиники, какъ заявплъ профессоръ 
Богомолецъ. Я не буду касаться вопроса о передач'], госпиталь
ной терапевтической клиник! ^комнаты, о которой зд'],сг, идетъ 
речь, скажу только, что добавлеше къ этой клинике одной толь
ко комнаты врядъ ли можетъ им-Ьть какое-нибудь зиачете при 
бе.Ю ТрН ДП ОМ Ъ  П оЛ О Ж еН Ш  ЭТОЙ КЛИНИКИ, П С М !щ е н 1е  КОТОрОЙ ПО
свидетельству профессора Богомольца представляетъ собоп паро
д ш  на пометцеше клиники. Сов!тъ обязанъ заботиться о пра
вильной постановке преподавашя и онъ долженъ немедленно 
исчш лить I умму денегъ необходимую для пополнетя настоятель- 
ны\ъ и неотложныхъ нуждъ клиники. Чтобы дать 'возможность 
профессору должнымъ образомъ вести д’Ь.то клиническаго препо- 
давашя студентамъ 5-го курса, надо представить себе, съ какимъ 
ОГрО-МИЫМЪ пробеломъ ВЪ клиническихъ ЗаНЯ'ИЯХЪ бу tyn, выхо- 
| ять молодые врачи при такожъ недостатке въ организацш кли- 
ническихъ занятш на 5-омъ курсе въ терапевтической клинике. 
1 [роэктировавши c\mmj денегъ для необходимаго расширетя по
мещены госпитальной терапевгпчеикоп клиники, Советь, по моему 
мнешю, долженъ и е м е  |лешго ходагаиствовать предъ Министер- 
ствол!Ъ объ ассигноваиш это.г етммы, чтобы къ осеннему семе- 
i гру .егого года клнкика была оборудована надлежащимъ обра
зом ъ и чтобы профес^орь j t o u  клиники не былъ въ такомъ бев- 
выходномъ положенш, какъ теперь, а могъ бы _ свободно и съ 
пользой заканчивать на 5 курсЬ и'Ьяо образовашя молодыхъ 
врачей".

Дрофессоръ С. И. Снасокукоцкш присое 1,иняе;гся къ мнейю, 
высказанному J>I. И СнЬтухинымь. „Какъ соседь по помещипю, 
я могу .^асви^гетытвовать крайнюю нужду въ пимещенш 
- профессора Крылова, непмеющаго ни кабинета для себя, ни 
табораторш. Сое unienie лабораторш терапевтическои клиники съ 
л loopaTopieu хирургической клиники, являющ&йся сверхъ того 
комнагогг для ор 1,инаторовъ, дЬлаетъ работу тамъ крайне тягост
ной, почти невозможной. Необходимо указать на отсутстше де
журства студентовъ. Отаутстше такового есть громаднып про- 
белъ въ госпитальной клинике, обусловленный единственно не- 
имешемъ комнаты. Ш тъ  помещешя для дежурнаго врача, если 
таковой потребуется состояшемъ больныхъ клиники. Въ итог! 
мгя правильнаго ведешя клинике необхошмо несколько комнатъ. 
Единственны» выходъ— вывести изъ здашя венерическихъ и кож- 
ны\ъ болиныхъ. Напоминаю, что по закону Университета обя- 

нъ выстроить для нпхъ помещенie, будетъ или не будетъ вы
строена собственная клиника за товарной станщей. Полагаю, 
необходимо немедленно приступить къ 'этому, ияи| согласно по-
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ftiLfcg,нему постдновленш но этому делу ГовЬта, найти временное 
uoM'Lineiue".

Профессоръ В. И. Теребинскш указалъ, что воиросъ раз- 
сматривается не въ той плоскости, въ какол его сл'Ьдуетъ раз- 
сматривать; здесь поднята вопросъ объ изысканш способа пере 
дать комнату госпнтальнои терапевтической клинике, удерживае
мую представителем!, хирургической клиники. Передача должна 
состояться въ силу ностановлешя Совета, по которому, напр., и 
кожно-сифилодологическая клиника въ настоящее время поме
щается въ помещенш Александровской земскоц больницы.

При слушанш и обсужденш изложение го, проф. Н Н Кп- 
риковымъ и В. В. Вормсомъ было указано на постановлеше по 
этому делу Совета, состоявшееся еще 3 октября прошлаго 1913 
года съ заключешемъ о сообщенш этого дела Правленпо, такт, 
какъ действующи! Университетски! Уставъ р>еiriejiiг> такнхъ делъ 
относитъ къ комиетенцш именно Правлешя съ последующи \п- 
представлетемъ реш етя  П равлетя на утверждоше г. Попечи
теля Казанскаго учебнаго округа. Следовательно, въ указанномъ 
порядке следу.'тъ направить этотъ вопросъ п теперь

По выслушанш изложеннаго Совета опред'Ьлилъ: Передать 
означенный вопросъ для исполнешя въ П равлете Уннверсигета.

VIII Представлеше г экстраординарнаго профессора Н М. 
Какушкина отъ 3 сего февраля за №  i зо следуюшаго содержа- 
iiiji: „Имею честь представить на должность штатнаго ординатора 
заведуемыхъ мною клиникъ лекаря Михаила Георпевпча Юртап- 
кина, окончившаго Казанскш университета въ 1913 г и зани
мающегося ныне въ качестве экстерна въ акушерско-гинеколо
гической клинике профессора В С. Груздева".

П о выслушанш сего было доложено, что при каеедре аку
шерства и женскихъ болезней имеется штатная должность орди
натора, каковая должно! ть въ настоящее время вакантна, а при
своенное ей содержали! по 800 руб. въ годъ имеется на лицо.

Определено: Баллотировать г Юртайкина на выше озна
ченную должность въ стЪдующемъ заседанш Сов),та.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪданя СовЪта 

ИМПЕРАТОРСКАГО НИКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

состоавшагося февраля ю  дня 1 9 1 4  юда
П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универси

тета П. П. Заболотнова. г.г. профессора: Н. Г. Стнадипкш. В. А. Пквловъ.
A. ©. Преображенскш Л. Я. Гордягинъ, Н. А. Чуевскш, В. В Вормсъ, 
М. И. Св Итухинъ. Ф. В. Вербицкш, А. М. Левковскш, В. Д. Зерновъ, 
Н. Н. Кирнковъ, А. А. Богомолецъ, С. И. Спасокукоцкш, Р. Ф. Холлманъ,
B. А. Арнольдовъ. Н. М. Ьакушкинъ. В. И. Теребинскш, И. Н. Быстре- 
нинъ, К. А. Юдинъ. В. А. Скворцовъ, В. П. Скворцовъ и Д. О, Крыловъ.

Не присутствовали профессора В. И. Разумовскш, Б. I. Бируковъ, 
и С. П. Вертоградовъ - Jiio болезни.

С л у ш а л  и: I. Докладъ Декана медиципскаго факультета Н. Г. 
Сгадницкаго въ томъ, что изъ числа 1G лидъ, держащихъ теорети- 
чесгае экзамены на степень I- ра медицины въ настоящее- время 
выдержали таковые экзамены слЪдуюпця 12 лиць, а именно: 
Шаткинскш М П., Соколовъ A. R ., Матульсми Г. С., Лоза но гп, 
Б. Н., фонъ \1^няенктфъ .1 II., Р ош н овъ  А. А., ГийворолскИг 
В. Р., Оериевскш Н. В., Мурзинъ А. Н., Орловъ 6 . Н , Миро- 
польскш И. А. и Эфронъ Н. С. а 4 лица, а именно: БЪловъ 
Т. П., Фаффенротъ Т. П., Рамляу В. Р и  Ш имановскт А. А. по
учили неудовлетворительную отагЬт к т  н о  одному предмету

lijiOM'l, того изъ держащихъ практически, экзамены лЪкаря: 
Н. В. Марковъ, А. Г. Бржоэовскй! и женщина — врачъ А. П. .Бод 
кевпчъ закончили названные экзамены. ВслЬдсттае сего у н о м я н у -  
гьтмъ лицамъ надлежитъ предложить на paaptmeHie каждому по 
два письменныхъ вопроса.

По обсужденш изложеннаго Сов-Ьтъ Университета опре- 
дЬлилъ: 1) лицамъ, выдержавшимъ удовлетворительно теорети- 
чесгае экзамены разрешить теперь же приступить къ практиче- 
скимъ экзаменамъ и закончить таковые въ т е ч е те  установлен- 
наго СовЬтомъ двухл'Ьтняго срока; 2) лицамъ, получившимъ на 
теоретическихъ экзаменахъ неудовлетворительную отметку по 
одному предмету, на основанш ст. 613 т. ХШ  Врач. Уст. пзд. 
1905 г., предложить вновь приступить къ экзаменамъ по этому



предмету по истечнша трехъ мЪсяцевъ, т. е. начиная съ нерваго 
очередного зас'Ьдашя Совета после 10 .мая сего 1914 года:
о) врачамъ: Маркову, Людкевичъ и Бржозовскому, на основанш ст. 
14 прилож. къ ст. 617 т. ХШ  Уст Врач. изд. 1905 года, предло
жить на разр^шеше подъ наблюдете мъ г. Декана, каждому по 
2 пш ьменныхъ нон рог,я и 4) о вышеизложенномъ определенш 
своемъ уведомить г. Декана медицинскаго факультета для со- 
о гветствующихъ распоряже-нш.

II. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
отъ 3 сего февраля за JV» 2919 следующаго содержашя: „За Ми 
нистра Народнаго Просвещен in Г. Товарищъ Министра д. с. с 
Шевяковъ нретдожешемъ отъ 24 минувшаго января за HY 3919 
увйдомплъ Управлеше учебнаго округа, что, на основанш В ы с о 
ч а й ш е  утвержденнаго 25-го октября 1875 г. мнЬшя Государ- 
ственнаго Совета, Министерство разрЬшаетъ учредить при каеед
ре фармакологш съ рецентуроп, токсилоией и учан-щмъ о мине 
ральныхъ водахъ въ И м п е  р  a t  о р г к о мъ Николаевскомъ Уни
верситете должность сверхштатнаго лаборанта, съ вознагражде- 
тем ъ  въ размЬре 800 рублен въ годъ, изъ оетатковъ отъ оодер- 
жашя личнаго состава названнаго Университета. Объ атомъ имею 
ч<-1 гь ведомить Ваше Высокород1е для надлежащихъ распоря
жении въ после (crnie представления отъ 18 октября минувшаго 
года :а № 1329“ .

По выслушанш сего префессоръ В. И. Теребинскш заявилъ. 
„Въ прошломъ учебномъ году Сов4тоыъ было возбуждено хода
тайстве предъ господиномъ Министром?, Народнаго Просвещешя 
объ учрежденш должности сверхштатнаго лаборанта съжаловань- 
еМ Ъ  при KHfifUpt. КОЖНЫХЪ И В еН ерИ Ч еС К И Х Ъ  болезней Въ ВИДУ 
того, что: 1) на означенное ходатайство никакого ответа ю сихъ 
иоръ не последовало, 2) клиническая жизнь настоятельно вынуж
дала п ъынуждаетъ въ извес-тныхъ олучаяхъ прибегать къ помо- 
щи спещальныхъ, лабораторныхъ из' редованш, въ особенности 
въ реакцш овя.швашя комплемента по Watffcermami-Xeisser 
Bruck'y, что каеедре приходится прибегать къ помощи 
частных!, лицъ ( f-p j А. М. Шапиро по опретЬленмо Г’овета отъ 
2 у к а б р я  1913 года было уплачено 200 руб.): въ впду всего вы- 
шеизложеннаго, покорнейше прощу Советъ повторить еще разъ 
свое ходатайство, такъ какъ каеецра кожно-венерическихъ болез
ней оейчасъ находится въ весьма затру цштельномъ положен! и, 
не им Ья возможности организовать у србя правильно поставлен
ный изотЬдоваюя крови по способу Wassermann-Neisser-Brm-k’a

Определено: 1 [р^ \ложеше г. Попечителя принять къ све- 
ден и уведомить профессора по каоецре фармакологш Влади
слава И. Скворцова и Правлеше Университета, а по заявление 
профессора В. II Теребинскаго возбудить соответствуимцес хо
датайство.
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III. Таковое же нредложете отъ 4 сего февраля за Л» 3021, 
о томъ, что ходатайство Сон'1.та 5 ничерситета о назначенш со- 
держашя допущенному къ игнолн. обязанностей ассистента дат
ской клиники Н. В. Серпевскому fco дня избрмтпя его Совйтомъ, 
т. ' . съ 18 ноября .минувшаго года, Унравлешемъ л чебнаго окру
га отклонено.

Определено: Изложенное принять къ свЪдЬнго и уведо- 
мп'гь профессора по каеещрЪ дётскихъ болезней И. Н Быстренина.

IV Заявлеше г Ректора Универсптета П П. Забаютнова
0 то*п что Сов'Ьтомъ Университета, въ загЬданш 3 сего февра
ля было заслушано предложите г. У нравляющаго Казанскимъ 
учебнымъ <жругоыъ отъ 24 минувшаго января за №  1863, по 
вопросу о доотавленш егЛ'.д+лпи о томъ, когда желательно учре
дить Государственную Испытательную Медицинскую Кимиссш при 
Н и к о л а е в с к о м ъ  УниверситетЬ, весной или осенью текуще
го года.

По» .тЬ сего г Деканъ м^ицинскаго факультета Н. Г ^тад- 
ницкш доложилъ Сонату, что общш срокъ призыва на действи
тельную военную с iv.i.oy по 5!акону 23 шня 1912 года онред4- 
ленъ по 1-ое октября и что изъ 85 оканчивающих!, ныне Уни- 
b i  рсптетъ студентовъ у 37 лицъ имеются отсрочки до 1914 года 
Кроме того но от i i l l  (примеч. 1 ое) вышеназваннаго закона 
разрешается подвергающимся экзамену въ Испытатальныхъ Ко 
мис'чяхъ отсрочка для огбивашя воинской повинности до окон- 
чашя зкаамнновъ въ означенной Комиссщ. Вследств1е саго онъ, 
Дех 1нъ, съ овоей стороны полагалъ бы, что учреждете испыта- 
тетьнои ме ищи не коп Комиссш при Н и к о л а е в с к о м ъ  У ни- 
в< р-'-птеге желательно осенью, а не весной, такъ какъ оканчиваю
щее медицински! факультетъ будугь иметь возможность въ тече- 
H ie  л4тняго времени успешнее подготовиться къ экзаменамъ въ 
Государственной Испытательной Комиссии не сигЬша, полностью 
,акончивъ на, клиничесшя работы 10-го семестра.

По обсу сдеши изложеннаго Советъ Университета опред’Ь- 
лилъ: Доне« гп г. Попечителю Казанскаго учебнаго округа, что госу 
|,арственную медицинскую испытательную комиссио при H и к о- 

ч  к с к ' ш ъ  УнпверситетЪ Оов'Ьтъ Университета находилъ бы 
жиатеяьнымъ учредить въ два срока: первый— весной, начиная 

ь 15 (для Первой группы) и второй— осенью, начиная съ
1 » ■ игября (для остальныхъ группъ) съ такимъ расчетом!., чтобы 
'К/ 1\1енующимся дать возможность выполнить воинскую ПОВИН

НОСТЬ въ призывъ текущего же года
V Заявлеше i Ректора Университета II II, Заболотнова 

п томъ, что Сов1.тъ Университета въ заседанш 3 сего февраля
слушавъ ходатайство профессора Н. М. Какушкина <&ъ опре

делены л+.каря М. Г. Юртаикина на штатную должное ь орди
натора при каеедрЬ акушерства и женскихъ болезней, опреде- 
та.гь. баллотировать г Юртаикина на означенную 1,олжность въ



следующемъ заседанш Совета. Вследсттае сего Совету Универси
тета въ настоящемъ заседанш надлежать произвести упомянутую 
баллотировку

Къ сему г. Ректоръ добавилъ. что осгавивипе настоящее 
.s;Ki',jame но нездоровью г.г. Члены Совета свои шары на пред
стоящую баллотировку передали: А. В Праображепскш— й. Н.
Быстренину, V. Я. Гордягинъ— П. IЦ Заболотнову и В Д. ->Г|>- 
новъ— Владиславу И. Скворцову

После аего Сов4томъ бьпа произведена и самая баллотиров
ка лекаря Юртаикина на должность ординатора при каеедре 
акушерства и женскихъ болезнен, при чемъ г. Юртаикннъ изби 
рательныхъ шаровъ получилъ 20, а неизбирательныхъ 0.

Определено: Просить г Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа объ опред'кгенш лекаря М. Г Юртаикина на должность 
штатнаго ординатора при каеедре акушерства и женскихъ бо
лезней сего Университета, *ъ выдачею ему присвоеннаго озна
ченной должности содержашя по 800 руб rrt годъ.

После Сбго Советомъ Университета была произведена 
баллотировка лекаря Н. Т. Геращенко на должность цомощ. 
прозектора при каеедре физнмЛпн, при чемъ избирательныхъ 
шаровъ г. Геращенко получилъ 20, а неизбирательныхъ О

Определено: Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа объ определены лекаря Н. Г. Геращенко на должность 
помощника прозектора при каеедре физюлогш сего Университета, 
съ поручетемъ ему же исполнены обязанностей прозектора при 
той же каеедре со всеми последсппями ст. 560 т. III, Уст. о 
служ. по опред. отъ правит, изд 1896 года

VI. Докладъ г. Декана медицинскаго факультета П. Г. Стад- 
ницкаго о томъ, что при подписке на лекщи некоторые и:Я. 
сгудентовъ, оставленные на второй годъ на томъ же курсе, обра
тились къ нему съ просьбой разрешить имъне подписываться на 
лекщи по Т'[,МЪ иредметамъ, но котор ымъ они уже имеюгъ от
метки. Затрудняясь разрешить означенный вопросъ за огсут- 
ггшемъ въ действующихъ правилахъ на этотъ счетъ прямыхъ ука
заны, онъ г деканъ. нредложилъ его на усмотрЪше Совета.

По выслушаны сего Советъ определила.: У ведомить г. Де
кана .медицинскаго факультета, что студенты, о е т а в п п е с я  на вто
рой годъ на одномъ и томъ же курсе, должны подписаться не 
менее чемъ на 16 платныхъ часовъ, при чемъ въ .то  число часовъ 
должны входить т4 предметы, по которымъ были получены не
удовлетворительный отметки, а также и обязательный практиче
ск и  заиятш.
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П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪдашя Совета

ИМПЕРАТОРСКОГО НИКОЛАЕВСКАГО У н л в * ? с и т е т л

состоявшеюся февраля iy  дня 1 9 1 4  года.
П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Университета 

П. П. Заболотнова, -г.г. профессора: Н. Г. Стадниакш, В. А. Павловъ, А. 0 .  
Преображенский, А . Я. Гордягинъ. И. А. Чуевск1Й, В. В. Вормсъ. М. И. 
Св-Ьтухинъ, Ф. В. Вербицкт, А. М. Левковскш, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кн- 
риковт. А. Богомолецъ, С И. Спасокукоцкш, Р. Ф Холлманъ. В. А. 
Арнольдовъ, Н. М. Какушкинъ, В. И. Теребинсшв. И. Н. Быстренпнъ, К. А. 
Юдинъ. В. А. Скворцовъ и Д . О. Крыловъ.

Не присутствовали г.г. профессора: В. И. Разумовскш. Б. I. Бпруковъ 
и С. П. Вертоградовъ—по болезни.

С л у ш а л  и: I. Предложите г Попечителя Казанекаго учеб- 
наго округа отъ 11 сего февраля за № 3664, объ опредЬленш 
.гЬкаря А. Г. Елецкаго на должность помощника прозектора при 
каеедрЪ оперативной хирургш съ топографической анатолпей, со 
дня избрашя его на означенную должность, т. е. съ 23 сентября 
1913 года.

Определено: Изложенное принять къ с в ’Ь д ё н ш  и  уведо
мить П р а в и т е  Университета и зав^дывающаго вышеназванном 
каеедрой заслуженнаго ординарнаго профессора В. И. Ваяумов- 
скаго, а о служба лекаря Елепкаго составить формулярный спи- 
сокъ на основанш иредставленныхъ имъ документовъ

II Письмо Е. А Арно слйдуюгцаго оодержанш: „Довожу до 
сн'ЬдГ,FrifT Совета Университета, что двгЬ тысячи двести рублей, 
представляемые мною на .. стронет по рентгеновскаго кабинета 
имени моего отца при госпитальной хирургическои клиникЪ, 
внесены мною въ депозитъ Саратовскаго Н и к о л а е в  с к  \ г  о 
Университета подъ квиганщю Саратовскаго Губернскаго Казна
чейства отъ 10 февраля 1914 года за 543212.“

По выслушанш сего экстраординарный профессор!. С II. 
Спасокукоцкш заявилъ, что при личныхъ нереговорахъ съ жер
твовательницей последняя высказала ему, что если первоначаль
но сделанное ею услсдае относительно постановки доски съ над
писью: „Рентгеновскш кабинета имени А. II. Красулина“ на двери 
кабинета по какимъ либо причпнамъ встр^титъ затруднеше, то 
она согласна оставить следующую надпись только на самомъ 
рентгеновскомъ аппаратЬ: «Даръ А. II К рас улина г.
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По поводу приспоетя рентгшювскому кабинету имени отца 
жертвовательницы А. Л. Красулина профессоръ А. А. Богомолецъ 
•амЪмлъ, что пожертвоваше сводится только къ прюбр4тешю 
аппарата, но никоимъ образомъ не можетъ обезпечить на в'Ьчныя 
времена ауществоваше рентгеновскаго кабинета, который неиз
бежно долженъ будетъ пополняться новыми приборами и содер
жаться за счетъ Университета. Въ виду этого профессоръ Бого
молецъ полагалъ бы бол4е правильными, ходатайствовать не о 
присъоенш кабинету имени Красулина, но лишь о пом4щенш на 
пожертвованномъ аппарагЬ доски сь надписью: „Даръ А. И. Кра- 
силина", на что, по словамъ профессора С И. Спасокукоцкаго, 
согласна и сама жертвовательница.

Къ означенному заявленш профессора А. А. Богомольца 
присоединился профессоръ В. И. Теребинскш.

По выслушанш изложданаго ординарный профессоръ М. II 
Св'Ьтухинъ указалъ, что хотя будущш рентгеновски! кабинетъ 
можетъ бьггь будетъ содержаться на счетъ казны, но желательно 
в с е  же исполнить первоначальную волю жертвовательницы, въ 
виду того, что .его обстоятельство дюжеть послужить поводомъ 
для привлечения частныхъ пожертвоканш на нужды Университета.

По выслушанш изложеннаго СовЛ/гъ Университета, имЪя въ 
виду уже состоявшееся по вышеозначенному вопросу опредЬдеше 
свое отъ 11 декабря 1913 года, опред'Ьлилъ: Просить ходатай 
ства г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа предъ Минпстер- 
ствомъ Народнаго Просв^щеМя о разрЬшенш: 1) на принятие
жертвуамыхъ Е. А. Арно 22U0 руб. для указанной ею цЬли и
2) поставить на и\г(’,ющомъ быть обустроенномъ рентгеновскомъ 
кабинет^ госпитальной хирургичеекии клиники доску съ надписью: 
„Рентгеновскш кабинетъ имени А. II. Красулпна", при 
чемъ с̂лп бы это услогйе жертвовательницы почем} либо оказа
лось нещмемдемычъ, то, согласно выраженному ею последнем} 
условш, просить г ц^лать только на i-амомъ рентгеновскомъ аппа- 
ратЪ на 1,пись: ..Даръ А И. Красулина.“

III Представлете нижеслЪдующихъ г.г. профессоровъ о 
разрЬшенш имъ командировокъ: а) С. И. Спа- окукоцкаго— на 
предстояще!1 л-Ьтнае каникулярное время для изучешя хирурги- 
ческаго клинического дЬла въ Германш и Франщи и для учас/пп 
въ очередному, съЪздЪ французскихъ хирурговъ въ Парижа— на 
собственный счетъ, но съ сохранетемъ получаемаго имъ содер- 
ж атя: б) Н. М. Какушкина—-на пасхальный каникулы текущаго 
года въ П. Петербургь, на всероссшскш съЬздъ по борьба съ 
раковыми забо.тЬвашями и на тЬтнеа вакащонное время въ нЪ- 
которые Университетсйе центры Западноп Европы, для научныхъ 
занятчй на собственный счетъ, но оъ сохранешемъ получаемаго 
имъ содержанья, и в) К. А. Юдина— съ Hav4HOfi цЪлью на им1ю- 
щ,ай быть въ С Петербург^ А1еждународный Офталмологическш 
Конгреосъ съ 28 т л я  по 2 августа сего года— на собствен
ный счетъ, по съ сохранешемъ получаемаго имъ по служб’Ь со-
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держашя. По выслушанщ сего Сов£тъ Университета, признавая 
съ споен стороны вышеназванный командировки желательными, 
опред'Ьлилъ: Объ удовлетворен^ приведенных!. Ходатайствъ про
сить г Попечителя Казанскаго учебнаго округа.

IV. Ходатайства нижеуказанныхъ лицъ о разрГ.шешп имъ 
командировокъ 1ъ сохранетемъ получаемаго по олужб£ (хцержа- 
т я  и выдачею nocooiii: 1) ординарнаго профессора Б. I. Бирукова 
на л*тнее вакацюпное время съ научною ц’Ьлью за границу для 
продолжения на Средиземномъ и Адр1атическомъ мпряхъ зоологи- 
чачкихъ изслЪдоваиш, начатыхъ во время прежнпхъ поЪздокъ на 
зоологпческихъ станщяхъ въ Tpiecrb и Виллафранк’Ь: 2) эстраор- 
динарнаго профессора А. А. Богомольца— на съЪздъ бактерюлоговъ, 
им:), кин in состояться на пасхальныхъ каникулахъ въ г. Харьков^ 
въ апр+.л+. . сего года, 3) ^кстраординарнаго профессора
В. А. Арнольдова— на тотъ же съ£здъ т,ля ознакомления съ по
становкой преподавания гипены съ эпидемшлопеВ и шизоотолопей 
въ Харьковскомъ Университет^: 4) экстраординарнаго профессора 
Вл 1дислАва II. Скворцова— на *4тие<1 вакащонное время съ  на
учною ц1дью для поо&щешя научныхъ учраевд&шн и лабораторш 
Швейцарш и Италии и для научныхъ занята! на бюлогическихъ 
I танщяхъ Неаполя и Виллафранка; 5 лаборанта В. Е. Сребниц- 
каго— <‘ъ  научною цёлью fa границу на время съ 1 мая по 20 
августа (ля ознакомления съ новейшими методами спектрографы: 
6) ординаторовъ В. 0 . Капшенскаго и А. Н. Мурзина— на меж
дународный съ+,здъ офталмологовъ, иЛ ю щ И  быть въ С. Пе- 
терб\ ргЬ съ 23 шля по 2 августа сего года и 7) прожектора 
И. 11. Васильева— за границу съ научною цЬлью, на летнее ка
никулярное вргжя текушаго года.

По выслушанш сего было доложено. что спещальныхъ 
средг гвъ Университета— суммы сбора за слуптате леьцш „на ко
мандировки профессоров!. и др. служащихъ университета"— 
имеется на липо 2000 руб

По выслушанш изложеннаго Совета Университета, призна
вая съ своей стороны испрашиваемыя вышеназванными лицами 
командировки желательными, опредЪлилъ: 1) о разреш ат* упо- 
«янутыхъ командировокъ просить г. Попечителя Казанскаго учеб
наго округа и 2) для опре гЬлетя размЬра командировочныхъ 
по» >бш вышеназваннымъ лицамъ избрать особую комиоаю въ 
состав^ г.г. профессоровъ: В. В. Вормса в А М .1евковскаго
нодъ предсЬдательствомъ ординарнаго профессора А. Я Гордягина.

V. Заявдев1е г. Ректора Университета П. П. Заболотнова о 
томъ, что I огласно определенно Совета отъ 3 сего февраля, для 
написатя студентами ( пчииенш на г.ш скате наградъ г.г. про
фессорами указаны пила сл'Ьду ючпя темы: 1) В. V. Павловымъ: 
„Зл 1,нв' д н ум тп е  и его проводишде пути", 2)  Н. М. Какушкп- 
нымъ: „Объ анатомическихъ разновидностяхъ рака матки, 3) В. И. 
Гереиинскимъ: „Къ вопросу о molluscum fibrosum“ . KpoMi того 
профессоромъ Б. I. Бируковымъ оставлена та же тема, которая
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пыла объявлена на 1913 годъ, а именно: „Морфологическая и фи 
ьчологическш наблюд^нш надъ сократимостью j Protozoa Къ 
вышеизложенному г. Ректоръ добавилъ, что для награждешя сту
дентом, въ настояшее время имеются въ наличности одна зо
лотая и четыре соребряныхъ медали

Определено: Вьт]пеназванныя темы одобрить и объявить, 
чреаъ г. Дакана меднцинскаго факультета, студеитамъ Универ
ситета.

VI. Докладъ г. Ректора Университета I). П. Заболотнова 
о томъ, что 8 сего февраля и м  п  е  р  а т  о р  ( к i и С Петербургски! 
Университетъ праздновалъ свой годичный актъ, нс.ч1»т,ст1ое сего 
имъ, г. Ректоромъ, 7 о т о  февраля названному Университету по
слана тетеграмлга следующего содержатя: „СовЬтъ П м п е р а -
т о р о к а  го  Ни к . о л а е в о к а г о  Университета шлетъ искреннее 
поздравлете С'ов4т\ Петероургскаго Университета въ день его 
годовщины, желая дальнейшей плодотворной ^ятельности на поль
зу науки и Родины".

Определено: Изложенное принять къ свЬдЪтю, а действия 
г. Ректора и редакщю посланной имъ телеграммы одобрить.

VII Докладъ г. Ректора Университета П. Г1 Заболотнова о 
томъ, что Гов’Ьтъ Университета, согласно определенно своему отъ 
■2 декабря минувшаго 1913 года, обращался къ г. Саратовскому 
Губернатору съ просьбой, чтобы меди ко полицеисвде и судебно- 
медицинсше трупы съ 1 января сего года и впредь доставлялись 
для вскрытай съ учебно-научной целью въ кабинетъ судебной м е
дицины на Московскую площадь, куда въ настоящее время пере
ведена каеедра судебной медицины сего Университета. Въ ответь 
на это Врачебное Отделerne Саратовскаго Губернскаго Правлетя 
отношешемъ отъ 28 минувшаго января за № 12018 сообщило
следующее: „Председатель Саратовскаго Окружнаго Суда, отно- 
шен-ioin, отъ 23 сего января за Л® 391, согласно определешю 
Общаго Собрашя Отделены Саратовскаго Окртжнаго Суда, состояв
шемуся 16 января, ув4т,омилъ cie Отдел onie, что со стороны 
Окружнаго Суда не можетъ быть сделано распоряжеше о пере
дать судебно-медицинскихъ труповъ для вскрытая въ кабинетъ 
судебной медицины, такъ какъ таковая передача въ каждомъ 
отдЬльномъ случае зависитъ отъ подлежащаго судебнаго следо
вателя, съ коимъ и надлежитъ поэтому входить по данному пред
мету въ соглашеше. О вышеизложенномъ Врачебное Отделеше 
Губернскаго Правлетя имеетъ честь уведомить Советъ Универ
ситета на отнош ете г. губернатора отъ 30 декабря минувшаго 
года за № 1878.1-

Uot-ле сего ординарный професйоръ П. П Заболотновъ, какъ 
временно заведывающш каеедрон судебной медицины, заявилъ, 
что такъ какъ преподавате судебной медицины на IX  и X се- 
местрахъ вет,етоя преимущественно практически и судебно-меди- 
цинсктя вскрытая согтавляютъ самую существенную часть курса.
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го онъ полагалъ бы необходимымъ возбудить по сему поводу 
спотвЪтатвуклцее ходатайсгво пр^дъ высший админиотрацн й.

Обсудивъ изложенное, СовЬтъ опредКлилъ: Просить хода
тайства г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа предъ Мини- 

1 герствомъ Народнаго Просв4щршя о томъ, чтобы впредь медико- 
пилпцеисше и судебно-медицпнск1е тр;.пы доставлялись для вс-кры- 
Tifl  въ кабине^ъ судебной медицины Н и к о л а  Я в с  к а г о  У ни- 
версптета.

\ Ш . Членъ Совета ординарныц профессора. В. В. Вормсъ 
заявил, что въ виду болезни профессора по каеедре судебной 
м е д и ц и н ы  Г. П. Вертоградова, впредь до выздоровлешя послйдня- 

|- чтете  лекцш по э т о и  каиедр^ Сов-Ьтомъ Университета было 
поручено съ разр-Ьшетя г. Попечителя Казанскаго учебнаго окру
ги ординарному профессору II II. Заболотнову и экстраординар
но mv профессору Владиславу И. Скворцову. Всл4дств1е сего и 
въ впду уже истечешя осенняго полугодия, въ теч ете  котораго 
велось названными профессорами пренодаваше по упомянутом 
каее ipl,, онъ, В. В. Вормсъ, внесъ на обс-уждете СовЪта вопросъ 
относительно вознаграждешя названныхъ профессоровъ за поне
сенный ими трудъ.

Обе у дпвъ изложенное заявлеше Сов£тъ Университета,‘ -читая 
съ своей стороны необходимымъ и вполнЪ справедливымъ возна
градить вышеназванныхъ лнцъ за понесенныт ими трудъ, опре- 
дКлилъ: Просить разргЬшешя г Попечителя Казанскаго учебнаго 
округа на выдачу профессорамъ П П. Заболотнову и Владиславу 
И. Скворцову вознаграждешя за ч те те  лекщй въ мннувшемъ 
осеннемъ пплугодш по кавЁ&р% судебной медицины по 150 руб. 
каждому, а всего въ сумм1, 300 рублей изъ остатковъ отъ 
< одержашя лпчнаго состава c-его Университета.

IX Представлена г. акстрао^динарнаго профессора Д. О- 
Крылова сл'Ьдующаго содержатя: „Въ зас4данш Сов4та 28 октяб
ря 1913 года я представилъ Совету доводы о недостаточности 
«ожЬщешя госпитальноп терапевтической клиники. Въ настоящее 
время вопросъ о расширенш помг1'.щ<-лш зав4дуемой мною клини
ки становится острьшъ.

Имеющееся въ клиник^ имущество (приборы, предметы ухо
да за больными и т. под.! неглгЬ хранить; приходится для атой 
ц£лн пользоваться палатами, ванной комнатой и даже- корридо- 
ромъ. Въ летнее каникулярное время, когда я не буд\ имЪть воз
можности лично ближе наблюдать за клиническимъ имущесгвомъ, 
пЪлость и сохранность его подвергнется большом} риску. Въ 
мартЬ мЪсяцЪ сего года въ клинику будетъ доставленъ дорого 
сгоющш (около 2500 рублей) аппарата, алектрокардюграфъ, для 
установки котораго потребуется отдельная комната. А у меня ея 
нЬтъ въ моемъ расноряжети. Въ ближапипе дни я долженъ буду 
приступить къ заготовка 64лья для больныхъ, такъ какъ зеч- 
‘•гвомъ отпускается бФлье яъ весьма недостаточномг количествй
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Потребуется бельевая комната, которой также у меня irl/гь. Бе
лье п]»идется держать въ корридоре

Недостатокь лочЪщетя заставляетъ мыта отказывать сту
дентам!,, желающимъ производить злементарныя лабораторный 
изследовашя, относяшдяся к ъ  курируемьшъ и м и  больнымъ, что 
въ высокой степени умаляетъ значеше клиники въ ri;Li1. подго
товки будущихъ врачей въ области такой важной отрасли практи
ческой медицины, какою являются внутренгпя болезни. Но той же 
иричинЬ изсле 1,ован1в и л еч ете  больныхъ въ зав^дуемои мною 
клинике далеко не соответствуетъ тому уровню, на которомъ 
должна стоять современная клиника: нЬтъ, напр. возможности
производить реакцш Вассермана, делать сухо-воздушныя и элекгро- 
световыя ванны, применять электро-терашю. Если благодаря 
недостаточности помещащя нЬтъ возможности въ надлежащей 
полноте вести дело преподавания, изследовашя и леченш больныхъ 
то о разработке научныхъ вопросовъ, составляющей задачу каж- 
1,0и клиники, не приходится и мечтать. Въ случае иоявлешя ка
кой либо опасной инфекцщ, наир , рожи какъ это было 4 февра
ля с е г о  года), нетъ никакой возможности произвести 1,езинфекцш 
зараженной палаты за неимешемъ помещенля, куда можно были 
бы временно вывести больныхъ. Та к им ъ образомъ въ нЬкоторыхъ 
случаяхъ нребываше больныхъ въ клинике можетъ угрожать и\ъ 
жизни Эти факты и соображетя не исчерпываютъ всей тяжести 
положешя госпитальной терапевтической клиники, но они съ до
статочной убедительностью показываютъ. что клиника находится 
въ услов!яхъ плохс оборудованнаго отдеяешя захудалой больни
цы. Поэтому я внимаю съ чобя ответственность не только за 
у спешность преподавашя, за целость и сохранность клиническагс 
имущества, ни даже за безопасность больныхъ, доверяющихъ свое 
здоровье клинике

Столь тяжелое положеше госпитальнои терапевтической 
клиники создаюсь благодаря тому, что весьнижнш атажъ леваго 
крыла главнаго корпус Александровской земской больницы, ко
торый, согласно соглашении земства съ Университетомъ, долженъ 
быть отвеяенъ подъ госпиталыгую терапевтическую клинику, за
нять клиникои кожно-венерической, размещешр которой въ наз- 
ванномъ корпусе упочянугымъ соглашешемъ вообще не преду
смотрено.

Такъ какъ занятае значительной части помещешя госпиталь
ной терапевтической клиники подъ клинику кожно-венеричеокую 
нарушило жизненные интересы заведуемои .шою клиники, къ 
тому же произошло оно не обычнымъ иорядкомъ. именно, безъ 
соответствующаго распоряжения 1'равлешя Университета, то я 
считаю своимъ долгомъ покорнейше просить Советъ подвергнуть 
вопросъ о ра„мещен1и клиникъ въ главномъ корпусе Александров
ской земской больницы вторичному раясмотренш.

По моему мнешю. выходъ изъ создавшагося положешя ость: 
некоторый каеедры, не имеюнЦя собственныхъ клиническихъ но-
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иещенш (каеедра дЬтскихъ болезней, каеедра нервныхъ болезней) 
устроились удовлетворительно въ наемныхъ помещешяхъ. Кли
ника кожно-венерическихъ болезней, также пока не имеющая еоб- 
ственнаго помещения, тоже можетъ устроиться подобнымъ нее обра- 
зомъ, тЬмъ более, что средства на наемъ помещений отпускаются 
отъ казны въ такомъ равмере, что за истекшш 1913 годъ они 
далеко не были использованы".

По вы сл/ш ати изложеннаго и после возникшихъ пренш 
Советъ Университета болыпинствомъ голосовъ (21 противъ 2—  
декана Н. Г. Стадницкаго и профессора В. И. Теребинскаго) при- 
зналъ ходатайство профессора Д. О. Крылова неотложнымъ и под- 
лежащимъ удовлетворен®, а посему опред^лиль: для выяснешя 
положешя дела относительно размещения госпитальной терапевти
ческой клиники и собрашя необходимыхъ справокъ избрать осо
бую Комиссию въ составе г.г. профессоровъ: Н. Н. Кирикова,
С. И. Спасокукоцкаго, В. И. Теребинскаго и Д О. Крылова подъ 
прет,седательствомъ Декана медицинскаго факультета Н. Г. Стад- 
нпцкаго, съ предоставлетемъ этой Комиссии права приглашать 
къ участию и другихъ лицъ, если это окажется необходимыми 
при чемъ просить означенную Комиссии свое по сему вопрост 
заключеше доложить Совету.



П Р О Т О К О Л Ъ
заеЪдашя Совета 

Й М П Е Р А Т О Р С К А Г О  К И К О Л А Е В С К А Г О  У н и в е р с и т е т ^

состоявшаюся февраля 24 г)нл 1914 года.

П р и с у т с т в о в а л и :  подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Уни
верситета П. П. Заболотнова.— г.г. профессора: В. А. Павловъ, А. ©. 
ПреображенскШ, В. И. Разумовсмй, А. Я. Гордягпнъ, И. А. Ч уевсмй. 
В. В. Вормсъ, М. II. Св'Ьтухинъ, В. I. Впруковъ, Ф. В. Вербицгай, А. М. 
Левковсгай, В. Д. Зерновъ, Н. Н. Кирпковъ, А . А . Богомолецъ. С. II. 
Опасокукоцтй, Р. Ф. Холлманъ, В. А. Арнольдовъ. Н. М Какушьпнъ.
В. П. Теребинскш, И. Н. Быстренинъ, К. А. Юдинъ, В. А. Скворцовъ’
В. И. Скворцовъ и Д. О. Крыловъ.

Не присутствовали г .г .  профессора: Н. Г. Стадныцгай и С. Т1 Вер- 
тоградовъ по бол’Ьзнп

С л у ш а л и :  I. Предложеше г. Попечителя Казанскаго учеб
наго округа отъ 19 сего февраля за № 4168 слЪдующаго содер- 
жашя: „ Г о с у д а р ь  И м  п  е  р а  т  о р ъ ,  п о  всеподданнейшему до
кладу г. Министра Народнаго ПросвЪщешя о выраженш вЪрно- 
подданническихъ чувствъ Сов4томъ И м п е р а т о р с к о г о  Н и к о 
л а е в с к  а  г о  Университета, въ 30 день минувшаго января 
В ы с о ч а й ш е  повелеть соизволилъ: „ Б л а г о д а р и т ь . "  О  такой 
В с е м и л о с т и в е й ш е  й  розолюцш Г о с ' д а р я  И м п е р а т о р а ,  
сообщенной за Министра Народнаго ПросвЪщешя г. Товэрищемъ 
Министра барономъ Таубе въ предложенш отъ 10 сего февраля, 
за Ms 6873, счастливъ уведомить Ваше Высокород!е.“

Определено: Изложенное записать въ протоколъ.
И. Таковое же предложеше отъ 17 сего февраля за JNs 3981 

съ кошен съ предложетя г. Министра Народнаго ПросвЪщешя 
отъ 29 минувшаго января за № 4756 слЪдующаго содержашя: 
„Приготовляющаяся къ профессорскому званш лица, какъ оста- 
вленныя при университетахъ, такъ и командированныя за границу, 
нередко въ своихъ отчетахъ о заняпяхъ ограничиваются лишь 
перечислешемъ прочитанныхъ ими сочиненш, безъ какихъ-либо 
зам!,чаши со своей стороны. Находя подобные отчеты недостаточ
ными, я имЪю честь покорнейше просить Ваше Превосходитель-
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стно сделать зависящее распоряжеше о томъ, чтобы въ предста- 
вляемыхъ означенными лицами отчетахъ свЪдЪшя объ изученной 
ими штературЬ не ограничивались голымъ перечислешемъ за- 
главш сочинен!)!, но заключали въ себЬ иа*г]-чанш стипещдатовъ 
по содержашю сихъ сочинешй, которыя свидетельствовали бы о 
серьезномъ и обстоятельномъ ознакомлены ихъ съ данными 

пчинсшями".
Определено: Изложенное принять къ сйЬ|(Ьшю и руко

водству.
XII. Таковое же предложеше отъ 19 сего февраля за Л» -4167 

объ определены врача А. А. Шимановскаго на должность орди
натора при госпитальной хирургической клиник!', Ни к о л  а  е  в 
с к а г о Университета.

Определено: Объ изложенномъ уведомить зав^дывающаго 
выпюназванной клиникой экстраординарнаго профессора С. И. 
Спасокукоцкаго и Правлеше Университета а о служба г. Ши- 
сановскаго .-оставить формулярный списокъ на основаши пред- 

'■тавленныхъ имъ документовъ.
IV. Переданное г. Ректоромъ Университета П. П. Заболот- 

новымъ таковое же предложеше отъ 19 сего февраля за № 4169 
д’Т.дующаго содержант: „Вслг1'>дстше представлешя отъ 12 сего 

февраля за №  159 имЪю честь уведомить Ваше Вьнюкородш для 
надлежащие ра^поряжеши, что надлежитъ произвести выборы 
установленнымъ порядкомъ недостающаго члена II равлетя“ .

ОпредЪлено: Произвести выборы недостающаго члена Пра- 
влешя сего Университета путемъ закрытой баллотировки шарами 
въ слёдующелгь зас'Ьдаши Совета

V Докладъ г. Ректора Университета II. П. Заболотнова о 
томъ, что въ засЪданш 17 сего февраля СовЪтомъ было заслуша
но предложеше г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа отъ 
11 сего же февраля за Л° 3664 слЪдующаго содержашя: „ВслЪд- 
aTBie представленья отъ 16 октября минувшаго года за j\l° 1321 
имею честь уведомить Ваше Высокородие для надлежащихъ рас
поряжение что лекаря А. Г. Елецкаго я определяю на должность 
помощника прозектора при каоедрЪ оперативной хирургш съ 
топографической анатошей Н и к о л а е в с к  л.го Университета 
со дня избрашя его на означенную должность*’ .

Ныне отъ Его Превосходительства получено дополнитель
ное иредложеще отъ 19 февраля за № 4170 слЪдующаго содер- 
жашя: „Въ виду того, что лекарь Елецки, какъ усматривается 
изъ представлешя Вашего Высокород1я отъ 14 сего февраля за 
Л* 165, обязанностей по должности помощника прозектора при 
каеедрё оперативной хирурпи, на которую онъ былъ избранъ, 
не исполнялъ, приказъ мой отъ 11 февраля за N° 3664 о назна
чены его на вышеупомянутую должность, со дня избрашя, отме
няется; взаменъ сего онъ назначается на ту же должность со дня 
отдачи нерваго приказа, т. е. съ 11-го текущаго февраля ('!» 
какового времени надлежитъ выдать ему и содержаше. “



По выслуягаши сего г. заслуженный ординарный профес- 
соръ В. И. Разумовсшй въ качестве временно зав^дывающаго 
преподаватемъ по вакантной каеедре оперативной хирурпи съ 
топографической анатмуйеп заявнлъ, что лекарь А. Г Ёлецкш, 
предполагая перейти на службу въ качеств^ помощника прозектора 
при вышеупомянутой каеедре, уволился съ военной службы въ 
отставку и, со дня же избратя его Советомъ на указанную долж ■ 
ность, все время исполнялъ обязанности, присупия названной 
должности (препаровка, изготовлеше препаратовъ, распиловъ) На 
этом (, основанш онъ, В. И РазумовскЩ, и просилъ Советъ Уни
верситета возбудить ходатайство предъ г. Попечителемъ Казан
скаго учебнаго округа объ определенш г. Елецкаго со дня его 
избратя. Но такъ какъ г. Елецкш несъ эти обязанности, не 
будучи определеннымъ оффищально (что имело некоторое зна
чение для дела преподавашя), то онъ, В. [I Разумовскш, счелъ 
своею обязанностью обратиться съ просьбой къ Ректору о ско 
рейшемъ офпщальномъ утвержденш г Елецкаго, при чемъ въ 
ходатайстве своемъ упомяттулъ, что преподавате по каеедре опе
ративной хирурпи продолжается и въ помощнике прозектора 
имеется крайняя необходимость Эта не совсемъясна? мотивиров
ка. невидимому, послужила основашемъ для г. Попечителя учеб
наго округа къ отмене л же сделаннаго имъ распоряжошя объ 
определенш г. Елецкаго на должность помощника прозектора съ 
выдачею содержашя со дня избратя его Советомъ на ату долж
ность, между темъ означеннымъ выражетемъ онъ, В. И. Разумовскш, 
хотелъ лишь высказать пожелаше о скорейшемъ оффищальномъ 
определенш г. Елецкаго на вышеназванную должность, такъ какъ 
слишкомъ долгая задержка въ этомъ определении неблагощнятно 
отражалась на самомъ кандидате, что, конечно, не могло не по- 
вл1ять и на его трудъ.

Въ виду изложеннаго онъ, В. И. Разумовскш, вновь хода
тайствуете предъ Советомъ Университета о томъ, чтобы онъ 
просилъ г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа определить 
г. Елецкаго (по примеру др. лицъ), какъ фактически исполняв- 
шаго обязанности, со дня избратя его Советомъ т. е. съ 23 сен
тября 1913 года, какъ это уже и было сделано первымъ пре-д- 
ложетемъ Его Превосходительства отъ 11 сего февраля за № *664

Вполне разделяя изложенные г. заслуженнымъ ординарнымъ 
профессоромъ В. И. Разумовскимъ мотивы, Советъ опред'Ьлилъ: 
Просить г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа объ опреде
ленш лекаря А. Г. Елецкаго на должность помощника прозекто
ра при каеедре оперативной хирурпи съ топографической ана- 
T O M ie f t  со дня избратя его на означенную должность, т. е. съ 
23 сентября 1913 года.

VI. Представление г. экстраординарнаго профессора Н. Н. 
Кирякова ел4дующаго содержашя: „Честь имею просить объ
исходатайствован] и мне командировки за границу съ сохранетемъ 
содержашя и безъ пособяя отъ казны для осмотра некоторыхъ
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клиникъ и ознакомивши съ новейшими приборами и клинически
ми способами. Поездку съ указанной цЪлыо я предполагаю со
вершить въ течете  л'Ьтняго каникулярнаго времени".

Определено: Бросить разрйшешя г. Попечителя Казан* каго 
гчебнаго округа на командировате профессора Н. Н. Кирикова, 
для указанной имъ цЪли, за границу на лЬтнее каникулярное 
время оего года, за собственный счетъ, но съ сохранешемь по- 
лучаемаго имъ по служба содержатя.

YII. П рсдс'гаHjieгrie г. проректора Университета отъ 8 сего 
февраля за № 166, съ прош етемъ студентовъП. Попова, И. Дуб- 
ровскаго и др., ходатайствующихъ объ утвержденш представляе- 
маго ими устава кассы взаимопомощи студентовъ-тамбовцевъ.

По выслушанш сего, г. проректоръ В. А. Павловъ заявилъ, 
что проэктъ устава вышеназванной кассы имъ просмотрит., при 
чемъ въ означенномъ проэктЬ онъ ничего не находитъ, что про- 
тиворЪчило бы существующимъ на этотъ счетъ положетямъ.

ОпредЪлено: Вышеназванный проэктъ устава, для бли- 
жайшаго ознакомлешя, циркулировать между г.г. Членами Совета



П Р О Т О К О Л Ъ
экетреннаго зае'Ьдашя Совета

ЙМПЕРАТОРСКАГО НЕКОЛАЕВСКАГО У н и в е р с и т е т а

состожииаюся марта ю  дня 1 9 1 4  года.
П р п о у т с г в о в а л и: подъ предсЬдательствомъ г. Ректора Универ

ситета П. П. Лй/^лзотнова,— г.г. профессора: В. Павловъ, А. 0 . Преобра-
сенсгай, А, Я.Гордягпнъ я . Чл евсмй, В. В. Вормсъ,-Б. I. Бпруковъ, Ф. В. 

Вербппгай, А . М. Левковсшй, Н. Н. Кпрпковъ, А. А. Богомолецъ. С. И. 
Спасокукоцмй, Р Ф. Холлмапъ, В. А. Арнольдовъ, Н. М. Какушкпн ь. В. И. 
Тервбпнсгай, II. Н. Быстренпнь, К. А. Юдинъ, В. А Скворцовъ, В. И. 
Скворцовъ п Д. О. Крыловъ.

Не присутствовали г.г. профессора: Н. Г. Стадницшй, В. И. Разу- 
лювскШ, М. II СвЪтухжнъ, п С. II Вертоградовъ по бол’Ьвни п В. Д 
Зерновъ по домашнимъ обстоятельствамъ.

С л у ш а л и :  I. При чтенш протокола предшествующаго iact- 
дашя г. экстра ордпнарныц профессора. В. И. Тере-бинскш сдЬлалъ 
Следующее заявлете: „Я  отлавадся подписать протоколъ заоЬдашя 
Coi’t'i'a 17 февраля сего года и сдЬлалъ это вслЪдстие следующих!, 
обстоятельствъ. Поел!. заявлен1я, прочитапнаго въ засЬданш Со
вета 17 февраля профессоров, Д. О. Крыловымъ, возникли пре- 
Н1я. Я лично тказывалъ на недостаточность доводовъ, приводи- 
мыхъ профе«соромъ Крыловымъ, меня поддерживадъ и г. Деканъ 
факультета профессоръ Н. Г. Стадницкш. Пос.тЬ насЬдагп.я я пере- 
далъ секретарю Совета собственноручный рефератъ моего возра- 
жешя дли пом’Ьщешя его въ протокол!-, Сов4тскаго за сЪдашя. 
Считаю нужньшъ напомнить, что т,о сихъ поръ всЬ авторефераты 
обязательно включались въ протоколы При чтенш означеннаго 
протокола профессоролн. В А. Павловымъ въ заседаши 24-го 
сего февраля заявлешя проф. Крылова не читалось, а прочитано 
было лишь постановлеше СовЬта о передач^ дЬла въ колшгаю. 
Я илгкть полное основан1е считать, что авторефератъ также имел
ся въ протокол^ и не читался по тЬмъ же причинамъ, что и за
явлете профессора Крылова: 1) онъ же былъ произнесенъ мною 
въ предыдущ ем заседаши и 2) онъ былъ доставленъ въ видЬ 
автореферата (мотивы, по которымъ не читалось при утвержденш 
протокола заявлете проф. Крылова). Однако, получивъ черезъ 
нисколько дней протоколъ означеннаго засЬдатя для подписи, я
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усмотрЪлъ, что ни мое заяв&еше, ни заявлеше г. Декана факуль
тета, ни важное въ принцишальномъ отношенш :i;itiiweric профес
сора А. А Богомольца (также доставленное въ виде автореферата) 
не вошли въ означенный протоколъ. Въ виду всего вышеизложен- 
наг<> я, подтвеждая своп отказъ подписать означенный протоколъ 
въ томъ виде, въ какомъ онъ цнркулированъ для подписи, по
корнейше прошу настоящее мов заявлеше вместе съ непом^щен- 
нымъ въ протокол^ 17 февраля моимъ возражетемъ на оаявле- 
ню проф. Крылова поме.-тить въ протокол!; гегодняшняго за- 
(•еданш".

После сего экстраординарным ирофеосоръ А. А. Вогомолецъ 
выразилъ .желант 'занести въ протоколъ и его слова, сказанный 
въ томъ же заседанш следующаго содержант: „Я  хотелъ бы
узнать, почему профессоромъ С. JL Снасокукоцкимъ до слхъ 
поръ не приведено въ исполнете постановлено Совета, сделан
ное несколько мЪсяцевъ назадъ, о передаче госпитальнои тера
певтической клинике комнаты, которую проф. Спасокукоцкш пред- 
лагалъ въ свое время для нуждъ нервной клиники и отъ которой 
нроф. А. М. Левковскш отказался Эта комната могла бы удо
влетворить \отя бы временно самую острую нужду госнитальнон 
терапевтической клиники до окончательнаго урегулировашя во
проса о ея помещеши. Желательно, п р е ж д е  А ц ъ  делать НОВЫП 
ностановлетя чтобы исполнялись прежшя, темъ более, что по- 
становлете о передаче одной комнаты госпитальнои хирургиче 
сков клиникой клинике госпитальной терапевтической не ветре 
тило ни съ чьей стороны особенныхъ ирепятствш.

По выслушагаи сего г. Ректоръ Университета П. П. Забо- 
тотновъ пояснилъ, что ходатайство экстраординарнаго профеосора 
Д. О. Крылова объ обезпеченш необходимыми номещешями гос
питальнои терапевтической клиники Совегомъ Университета было 
заслушано въ засевш и  17 минувшаго февраля, при чемъ по 
прочтенш этого ходатайства экстраордннарнымъ профессоромъ 
В. И Теребинскимъ было сделано следующее заявлеше: „Главныя 
причины, выставленныя въ заявленш проф Д. О. Крылова та
ковы: пзъ-за тесноты невозможно вести пренодаваше, невозможно 
работать и пребывате кожно-венерической клиники въ главномъ 
корпусе Александровской больницы несогласно съ существующимъ 
закономъ Считаю своимъ долгомъ заявить, что, страдая отъ тес
ноты помещешя не менее проф. Д. О. Крылова, я темъ не менЪе 
веду преподавание на 2-хъ куроахъ и имею полную возможность 
работать научно. Если упирать только на букву законопроекта, 
какъ это делаетъ профессоръ Д О. Крыловъ въ овоемъ заявленш, 
называя пребывате кожно-венерической клиники „не согласнымъ 
съ закономъ“ , то тогда окажется, что и теперешнее пребывате 
клиники самого Д. О. Крылова тоже непредусмотрено закономъ, 
такъ какъ законъ ясно говоритъ, что главный корпусъ, прежде 
чемъ перейти нъ Университету, долженъ быть приснособленъ 
подъ клиники, а этого то какъ разъ и нетъ и весьма вероятно
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никогда не б г деть. Пом-Ьщете госпитальныхъ клиникъ въ глав- 
номъ корпус!, сейчасъ лишь временное, такимъ образомъ являет
ся состоятемъ непредусмотрЪннымъ законопроэктомъ. Въ вид\ 
всего вышеизложеннаго, считая мотивировку заявления проф Д. О 
Крылова недостаточной, я полагаю, что его заявлете слЪдуетъ 
оставить безъ разслютр'Ьшя. Долженъ добавить, что та т'1.спота, 
отъ которой страдаетъ госпитальная терапевтическая клиника, 
отчасти обусловлена тг1лгг,, что одна большая палата въ хирур
гической клиник!; превращена въ ванную, отчего пропало 
даромъ много мЬста“ .

Сов-Ьтъ для выяснетя положетя д4ла относительно размЪ- 
щешя госпитальном терапевтической клиники и собрашя необхо
димых!. справокъ постановил'!, избрать коыиссш подъ предсА- 
дательствомъ Декана медицинскаго факультета. BcvrlytcTBie 
сего и им1')Я въ ви i,y. что вопросъ этотъ долженъ быть заслушанъ 
СовЪтомъ еще разъ по доставленш названной комисйей свое
го заключешя и необходимыхъ справокъ, Ректоръ полагалъ 
бы воздюлснымъ не вносить въ проэктъ протокола за 17 февра
ля сд1лаппыхъ по сему вопросу заявленш какъ проф. В. И. Те- 
ребинскимъ, къ которому присоединился и Деканъ медицинскаго 
факультета Н. Г. Стадницкш, такъ и проф. 1. А. Богомольцемъ, 
о ч-' мъ и было доложено Совету при утвержденш названнаго 
проэкта протокола въ заседаю и Совета 24 того же фе враля. Со
вета съ этимъ докладомъ его. Ректора, согласился, при чемъ со 
стороны профессоровъ В. И. Теребинскаго и А. А. Богомольца 
никакихъ возражении не последовало и протоколъ за 17 февраля 
былъ утвержденъ въ той редакцш, въ которой былъ составлрнъ 
проэктъ этого протокола.

Определено: Изложенное записать въ настоящие прото
колъ, а протоколы за 24 минувшаго февраля (въ 3-хъ частяхъ) 
утвердить подписомъ и, согласно <"г. 31 действующа го Универ- 
ситетскаго Устава, предоставить г. Попечителю Казанскаго учеб- 
наго округа.

II. Предложете г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа 
отъ 24 минувшаго февраля за № 4720 сл4дующаго содеижан1я 
„Всл’Ьдствге представлешя отъ 14 сего февраля за № 166 им±в> 
честь уведомить Ваше Высокород1е, что о r-arfe Варгасовон не 
собраны еще rsrl. необходпмыя cartvdmitt, а потому назначете ея 
на должность ординатора при каеедрЪ акушерства и женскихъ 
болезней не можетъ пока состояться. При этомъ считаю долгомъ 
присовокупв гь, что по дЪламъ о зам4щенщ личнаго соетава въ 
учебномъ округ]; никакого промедлешя не допускается и потому 
напоминатя объ ускорении могутъ им’Ьть jtcTo лишь въ исклю- 
чительныхъ случаяхъ".

Определено: Изложенное принять къ св^дЬнш и уведо
мить профессора по каведр^ акушерства и женскихъ болезней 
Н М. Какушкина.

III. Таковое же предложете отъ 24 того же февраля за
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Л"» 4896 слФ.д у ю щ я г о  содержали: ,,Bcjltj;€TBie предетавлешя оть 
7 сего февраля за № 139, имгЬю честь уведомить Ваше Высоко- 
род1е для надлежащих?, распоряж^нш, что на основанш примЬ- 
чашя къ ст. 430, т. XI, ч. 1 Св. Зак. по прод 1906 г.. я раз
решаю поручить ведете  преподавашя въ текущемъ весеннемъ 
полугодш по вакантяымъ каеедрамъ: факультетской хирургиче
ском клиники экстраординарному профессору Спасокукоцкому и 
по каоедрг1; хирургической патолопи съ десмурпен и учешемъ о 
вывихахъ и переломахъ приватъ-доценту Копылову, аъ возна- 
граждетемъ обоихъ за ,>тотг, трудъ по 600 руб. за полугод1е 
изъ свободныхъ профессоре кихъ окладовъ по названнымъ ка
еедрамъ “ .

Къ изложенному г. Ректоръ добавллъ, что объ этомъ сооб
щено: профессору С. И. Спасокукоцкому, приватъ-доценту Н. В. 
Копылову, Декану медицинскаго факультета и въ П равлете Уни
верситета 3 сего марта за №№ 266— 269.

Определено: Изложенное принять къ св£д1шш-
IV. Таковое же предложеше отъ 26 того же февраля за 

Л» 4S99 с.г1;ду ющаго ивдержашя: Всл£дств1е представлетя отъ 
19 сего февраля за №  186, имЪго честь уведомить СовЪтъ У ни- 
Bt-рсптета. что .гЬкаря Н. Т. Геращенко к определяю на вакант
ную должность помощника прозектора при каеедрЪ физшлогй 
II м и е  р а  т о р с к л го  Н и к о л а е в с к  . г о  Университета, съ по- 
ручешамъ р.му же исполнешя обязанностей прозектора при той 
же кйейцр-Ь со всЬми по тЬдптаямн ст. 560 т. III Уст. о сл. по 
опр. отъ Прав., изд. 1896 г “

Къ изложенному г Ректоръ ;обавилъ, что объ этомъ сооб
щено профессору по каеедрЪ физюлогш И. А. Чуевскому и въ 
П равлете Университета 8 оего чарта за Л»№ 270 и 271.

Определено: Изложенное принять къ свЪд'Ьнш, а о служба 
лЪкаря Геращенко составить формулярный списокъ на основанш 
яредставленныхъ имъ документовъ.

V. Таковое же предложение отъ 2S того же февраля за 
А” 5215 следующего содержашя: „Всл4дств1е представлетя отъ 
21 сего февраля за .Vs 2 0 1 , mrlwo честь уведомить Ваше Прево
сходительство 1ля надлежащихъ распоряжении что я командирую 
сверхштатнаго лаборанта акушерско-гинекологической клиники 
Н п к о л а е в г к \ г о  Университета К. Н. Орлова для осмотра 
университетскихъ лабораторш г.г. Москвы и Петербурга и для 
учаспя вь СъЪздЪ по борьба съ раковыми забол'Ьватями, на 
пасхальное каникулярное время сего года, съ сохранен!емъ по-

го имъ по служба содержатя и выдачею по означенной 
ом андировкЬ nocooifl въ размЕ^Ь ста рублей изъ спещальныхъ 

среде твъ университета— суммы сбора за слушан] е лекцш"
Определено: Изложенное принять къ св'Ьд'Ьнда и уведо

мить Uравлете Университета на предмета выдачи г. Орлову 
разр'Ьшеннаго ему пособия, а профессора по каеедра акушерства 
и женскихъ болезней Н. М. Какушкина просить о результатахъ
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означенной командировки лекаря Орлова доложить въ свое время 
Совету Университета.

VI Докладъ избранной Сов'Ьтомъ Комиспи для опред'Ьлети 
разм£ровъ nocooin лицамъ, ходатайствующимъ о ьомандировкахъ 
съ научною целью сл4дующаго содержатя: „Въ заеЬданш 9 мар
та сего года ординарный нрофаоеоръ Гордягинъ, ознакомивъ чле- 
новъ Комиссш съ цредложете.чъ Совета отъ 25 февраля за 
№ 214 и снискомъ лицъ, ходатансгвующихъ о nocooin, прежде 
всего поставилъ вопросъ, следуетъ ля считать ординаторовъ кли- 
никъ имеющими равные съ прочими лицами, служащими по учеб
ной части въ университете, права на цолучете комащировоч- 
ныхъ писобш? По обмене мн4нш, Комиссия единогласно признала, 
что ординаторы не могутъ быть приравниваемы къ остальным!, 
помощникамъ профессоров!.: исходя изъ этого, большинство Ко- 
\incein считало необходимымъ высказаться нередъ СовЁтомъ 
принцитально противъ назнач&тя комапдировочныхъ nocooin 
ординаторамъ. а меньшинство (орд проф. А М. Левковскш i на 
\о,1,и.к» возможнымъ для даннаго случая не исключать ординаго- 
ровъ изъ списка, назначивъ, ощ ако, nocooie имъ въ уменьшен- 
номъ по сравнение съ другими лицами раэм’Ьр'Ь Далее, Комиссш 
иризнала желательннмъ предложить Совету изъ наличной коман
дировочной суммы въ 2000 руб. оставить въ запасъ (для кеман- 
дировокъ въ конц^ 1914 г.) рублей 600— 700 и согласно этому 
иожедашю, по соображении имевшегося въ ея расиоряженш ма- 
тертада, постановила представить Совету следующга проэктъ 
распределения командировочныхъ nocooin:

1) Профессорамъ Бирукову и Вла И. Скворцову
по 175 рублей............................. . .............................  350 р.

2) ПрофеСсорамъ Богомольцу и Арнольдову по
75 рублен 150 р.

3) Прозектору Васильеву . . 300 р.
4) Ассистенту Варыпаеву и лаборанту Сребниц-

кому по 250 руб . .   500 р
5) Ординаторамъ Кашменскому и Мурзину, буде 

Сов-Ьтъ присоединится къ мггЬшто меньшинства Комис
сш, по 50 руб. . 100 р

Итого 1400 р.

По прочтенш сего доклада г. вкстраордииарныи профессоръ
А. V, Богомолецъ заявплъ, что вполне разделяя принципъ рас- 
пределешя командировочныхъ суммъ, которымъ руководство
валась комисйя, онъ съ своей стороны отъ командировки на 
съездъ бактьрюлоговъ въ Харькове долженъ отказаться, такъ 
какъ ассигнованная на эту поездку сумма въ 75 р. не можетъ 
покрыть связанныхъ съ поездкой расходовъ, а тратить на нее 
свои средства онъ не имеетъ возможности.

Кроме того профессоръ К А. Юдинъ заявилъ, что коман.
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дировки состоящих/ь при зав£дываемой имъ каеедре офталмо- 
к)пи ординаторовъ Кашменокаго и \h рзина и&прагаиваются въ 
интересах'!, кафедры, а поэтому онъ полагалъ бы жела'гельнымъ 
выдать этимъ лицамъ какое-либо командировочное iiocooie.

По выслушанш и обсужденш изложеннаго Советь Универ
ситета, признавая, что ординаторы клиникъ на могутъ быть 
сравнены въ правахъ съ остальными лицами младшаго персо
нала каеедръ и могутъ получать nocooin на командировки лишь 
въ томъ случай, если командирую гея по поручешю заведываю- 
щихъ въ спещальныхъ интересахъ ка.еедръ и что это после шее 
обстоятельство въ отношенш ординаторовъ Кашменскаго и М\ р- 
яина засвидетельствовано профессоромъ К. А. Юдинымъ, опре- 
дЪлилъ: 1) Просить разр4ш етя г. Попечителя Казанскаго учеб- 
наго округа на выдачу nocowiti по командировкамъ сл^дующиш. 
лицамъ: професеорамъ Б. I. Бирукову и Владиславу И. Сквор
цову по 175 руб. каждому, профессору В. А. Арноньдову 7 > руб., 
прозектору И. П. Васильеву ;500 руб., ассистенту В П. Вары- 
паевл и лаборанту В. Е. Сребницкому по 250 руб. каждому и 
ординаторамъ В. 0 . Кашменском} и А. Н. Мурзинт но 50 руб. 
каждому, а всего въ сумме 1325 руб изъ спещальныхъ ередствъ 
Университета— суммы сбора за слушаше лекцш по статье „на 
командировки преподавательскаго персонала (профессоровъ п др. 
лицъ)“ , и 2) въ виду прцведеннаго выше закплешя профессора
А. А. Богомольца обь отказе отъ командировки, nocooie < му № 
назначать и ходатайства объ нтой командировке не возбуждать.

VII. П рош ете помощника прозектора при каеедре физю
логш (онъ же иен. об. прозектора при топ же каеедре) Н. Т. Ге 
ращенко, ходатайствующаго о командированы его съ научною 
целью на летнее каникугярное время сего года за границу для 
усовершенствовашя въ фнзюлогичеокой методике и ознакомлешя 
съ оборудовашемъ физютогичеекпхъ лабораторш германекпхъ 
университетовъ, съ сохранешемъ содержашя и выдачею денеж- 
наго nocooifl. На приведенномъ прошены имеется следующая 
надпись г. ордннарнаго профессора по каеедре физюлогш И. А. 
Чуевскаго. „Съ своей стороны я нахожу эту командировку очень 
желательноп“ .

Опредълено: Просить разреш етя г. Попечителя Назан- 
скаго учебнаго округа на командирован»© помощника прозектора 
при каеедре физюлогш (онъ же исп об. прозектора при той же 
каеедре) H. Т. Геращенко съ научною целью за границу, на 
летнее каникулярное время его года, съ сохранешемъ содержа
шя и выдачею nocooifl по означенной командировке въ размере 
250 рублен изъ йнещальныхъ ередствъ Университета.

VIII. Докладъ г. Ректора Университета II. II. -Заболотнова 
о томъ, что Правлеше И м п е г а т о р с к а г о  Н и к о л а е в »  k v t o  
Университета, согласно п. 5 б. закона 10 ifomi 1909 г. объ уч
режден] и означеннаго Унипер< итета, образуется подъ председа- 
тельсгвомъ ректора изъ проректора, декана и двухъ ординар-
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кыхъ профессоровъ, избираемыхъ Сон'Ьтолгь и утверждаемыхъ 
Министерствомъ Народна го Просв'Ьщешя. А такъ какъ въ нагтоя" 
щее вре\'я изъ числа ординарныхъ профессоровъ членомъ Прав
лешя состоитъ проф. А. Я. Гордягинъ, избранный СовЪтомъ и 
утвержденный г. Министромъ Народнаго Просв'Ьщенщ, а обя
занности другого члена Правления изь числа ординарныхъ 
профессоровъ временно исполняетъ, согласно разъясненш г. П о
печителя Казанскаго учебнаго округа отъ 20 августа 1913 года 
за Л1» 19222, ординарный проф. И. А. Чуевскш, тоонъ, Ректоръ. 
обращался къ г. Попечителю Казан&каго учебнаго округа за разъ- 
яснешемъ, слЪдуетъ ли произвести выборы недостающаго члена 
Правлешя согласно приведенному выше закону. Въ отвЪтъ на 
•по г. Попечитель Казанскаго учебнаго округа, предложешемъ 
отъ 19 минувшаго февраля за № 4169, разъяснилъ, что надле- 
житъ произвести выборы установленньшъ порядкомъ недостаю
щаго члена Правлешя. П рерож еш е эго СовЪтомъ было заолу- 
шано въ за*кд*н1и 24 минтвщаго февраля, при чемъ Советъ 
опред£лилъ произвести означенные выборы въ сл£дующемъ оче
редному. засЬданщ Совета. Всл,Ьдств1е сего и на имованш при- 
веденнаго опред£летя Совету Университета въ наетоящемъ за- 
сЬдати падлежитъ произвести упомянутые выборы.

Къ еему г. Ректоръ П. П. Заболотновъ пояснилъ: 1) что 
членомъ Правленш въ настоящее время могутъ быть избраны 
«vrlyyimniH г.г. профессора: заслуженный ординарный профессоръ 
В. И Разумовскш, ординарные профессора: II. А. Чуевсюй.
В. В. Вормсъ, М. II СвЪтухинъ, Б. I. Бируковъ, Ф. В. Вербиц- 
кш и А. М. Левковскш и, кром4 того, согласно разъясненш 
Министерства Нарпднаго Просв£щешя отъ 6 октября 1910 г. за 
№ 27852, изложенному въ предложены г. Управляющего Казан- 
екимъ учебнымъ округомъ отъ 12 того же октября за 20021, 
временно, впредь до отк рьтя  въ семъ Университет^ нрочихъ 
факультетовъ, профессоръ православнаго богослов1я А. 0 . Пре- 
ображенскш и 2) что не прибывипе въ настоящее зас'Ьдаше по 
нездоровью г.г. члены Совета свои шары на предстоящую бал
лотировку передали: В. И. Разумовскш П. II. Заболотнову,
Н. Г. Стадницкш— В. И. Теребинсному и М. И. Св£тухинъ—
В. л Павлову.

ПослЬ сего г. ординарный профессоръ В. В. Вормсъ зая- 
вилъ глЬдующее: „По вопросу о выборахъ нятаго члена Прав
лешя я позволю ceo i высказать нЬкоторыя соображетя, которыя 
членами Совета быть можетъ будутъ приняты во внимаше ири 
р4шенщ иоставленнаго вопроса. Теперь среди членовъ Правлешя 
нЬтъ ни олного клинициста, псЛ; четыре члена Правлешя явля
ются представителями теоретическихъ каеедръ. Годъ тому назадъ 
цередъ баллотировке1! члена Правлешя была отмечена желатель
ность, даже необходимость нм£ть въ состав^ Правлешя хотя бы 
одного представителя клинической каеедры, такъ какъ нужды 
клиникъ и клиническаго преподавашя теоретикамъ не могутъ
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быть вполнЬ ясны. Я всецело присоединяюсь къ этому взгляду 
и думаю, что въ данное время мы можемъ его осуществить 
Среди членовъ Совета, имеюшихъ право баллотироваться въ 
Правленш, мы им'Ьемъ четырехъ представителей клиническихъ 
каеедръ: заслуженнаго ординарнаго профессора В II Разумов- 
скаго, ординарныхъ профессоровъ: М. II. Светухина, к. М. Лев- 
ковскаго и Ф. В. Вербщкаго. Изъ перечнеленныхъ профессо
ровъ но нЬкоторымъ соображеыямъ приходится отказаться отъ 
мысли видеть въ Правленш заслуженнаго ординарнаго профес
сора В. И. Разумовскаго. ДЬло въ томъ, что СовЬтъ Универси
тета въ заседаши 1 апреля 1913 года онр^д'Ьлилъ возбудить 
чрезъ г. Попечителя учебнаго округа нредъ г. Министромъ 
Народнаго П росвещ етя ходатайство о пополваиш состава 
Строительной Комиссии членомъ отъ Совета заслуженнымъ орди- 
нарн. проф. В. И. Разумовсквмъ, мотивируя это тЬмъ, что въ 
числе наличныхъ членовъ Комиссии не имеется ни одного кли
нициста. Это ходатайство до настоящего времени не удовлетво
рено и поэтому В. И. Разумовскш уполномочилъ меня заявить, 
что онъ въ члены Правления не решается баллотироваться п 
просить его кандидатомъ не считать. Въ чняу сказаннаго намъ, 
по моему мн+.iriio, предстоитъ выбрать въ члены Правлешя одного 
изъ следующих'!, ординарныхъ профессоровъ: М. И. Светухина, 
А. М. Левковскаго и Ф. В Вербицкаго.

По выслушанш издоженнаго, Советь Университета наме- 
тилъ кандидатовъ въ члены Правления записками, при чемъ ни
жеуказанные г.г. профессора получили сл'Ьдующеь количество 
записокъ: Ф. В. Вербицкш— 7, А. в . Преображенскш— 5, М. И. 
Св'Ьтухинъ—4, И. А. Чуевскш— 2, В. И. Разумовскш— 1, и 
Б. I Бируковъ— 1.

На вопросъ нредеЬдательствующаго, обращенный къ про
фессору православнаго богословгя А. 0  Преображенскому, же- 
лаетъ ли после г,Hi и баллотироваться въ члены равлетя, А. в . 
Преображенскш сказалъ следующее: „Я  не могу отказываться
отъ баллотировки разъ мое имя упоминается въ запискахъ тЪмъ 
более, что я уже разъ (въ прошломъ году) отказывался во въ 
то же время не могу теперь же не заявить г.г. членамъ СовЬта, 
съ полной искренностью, что я сильно сомневаюсь въ возмож
ности для себя быть полезнымъ Правленш въ пору еамаго ин- 
тенсивнаго клиническаго строительства, какъ челов^гъ. стоящ!й 
по своей спещальности слишкомъ далеко отъ клинической жизни".

Далъе на вопросъ председательствующего, обращенный къ 
проф. Ф В. Вербицкому, последит заявилъ: „Въ виду того, что 
помимо м е н я  въ числе кандидатовъ имеется клинициста более 
опытный и въ виду массы работы по организацш клиники и 
лаоораторш, я ерошу меня не баллотировать".

Затем! по настоянш Совета черезъ Секретаря Совета о 
желательности баллотироваться былъ спрошенъ по телефону не- 
нрибывипй въ настоящее заседаше ординарный п р о ф е с с о р ъ
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М. И. 0в4тухинъ, на что посл£днш также по телефону отвЪ- 
тилъ, что онъ отъ баллотировки отказывается.

Наконедъ, на вопросъ предсЪдатвльствующаго, обращенный 
къ оетагьнымъ кандидатами послйдн^ :аявили также отказъ.

Поел-!, сего проф. В. В. Вормсъ заявилъ: „Не смотря на
свое уважеюе къ отцу npoToiepero проф. A. G. Преображенскому, 
я, на бснованш изложеннаго, не могу присоединить своего голо
са къ голосу г1;хъ г.г. профеосоровъ. которые просятъ А. 6 . Пре- 
ображенскаго выставить свою кандидатуру въ члены Правлетя, 
хотя онъ noc.rl; проф. Вербицкаго и получилъ большинство запи- 
сокъ (5). Я продолжаю настаивать на необходимости пм£тъ въ 
«■остаnf) Правлетя представтеля клиническои каеедры“ .

Въ виду изложеннаго баллотировкЬ въ члены Правлетя 
( ’OB'IvfOM'b Университета былъ подвергнута лишь только профес- 
соръ православнаго богословт А. 0 . Преображеисшй, получив- 
raiil избирательныхъ шаровъ 17, а неизбирательныхъ 6.

Определено: Просить ходатайства г. Попечителя Казан
скаго гчебнаго округа предъ г. Министромъ Народнаго ПросвЪ- 
хцетя объ утверждении проф. православнаго богослотя А. 0 . Пре- 
ображенскаго членомъ Правлетя сего Университета.

IX. Отнош ете Правлетя Университета отъ 2 минувшаго 
января за № 22 съ выпиской изъ журнала п рисутстмя Правле- 
шя, ооетоявгнагося 11 декабря 1913 года слЬдующаго содержатя: 
„Слушали: Предсгавлете г. библютекаря Университета: Честь 
иMi>ю представить на благоусмотрЪте Правлетя Университета 
два прошегая моихъ помощниковъ М. С. [лчинкииа и С. С. Че- 
годаева, въ которыхъ они просятъ о выдач'Ь имъ въ предстоя- 
щемъ 1914 г. прибавочнаго содержатя изъ спещальныхъ средствъ 
помесячно, подобно тому, какъ въ текущемъ году получаетъ 
г. Лучинкинъ, по 40 руб. въ мЪсяцъ, что въ годъ составляетъ 
480 руб. каждому. Принимая во внимате, во-первыхъ, интенсив
ный тру рь, вышщающш на долю каждаго изъ нихъ при комплек
тована а нбл i or аки, во-вторыхъ, усердное отношение к ъ  Ifferv и 
въ-третьихъ, высокую дороговизну всЬхъ жизненныхъ потребно
стей, я считаю своимъ нравственнымъ долгомъ убедительнейше 
просить Прав л е т е  Университета не отказать имъ въ этойпрось- 
6i>, т. е. въ выдача помесячно и въ просимомъ размЪрЪ. При 
атомъ иMf.ro честь доложить Правлетю, что размЪръ прибавоч
наго содержатя въ 480 руб. въ годъ не превысить норму та- 
кихъ же выдачъ въ другихъ университетахъ, гд4 помощникамъ 
библютекаря выдаются отъ 400 до 825 руб. въ годъ прибавоч- 
ныхъ изъ спещальныхъ с р е д с т в ъ П о  выслушан!и сего было 
доложено, что на выдачу добавочнаго содержатя въ вид!, посо- 
бгя помощникамъ библштекаря въ 1914 году внесено въ смйту 
спещальныхъ средствъ по 300 руб. для каждаго всего 600 руб
лей. Постановлено: 1) Просить г. Попечителя Казанскаго учеб- 
наго округа о разр-Ьшети на выдачу помощникамъ Оиблютекаря 
сего Университета М. С. Лучннкину и С. С. Чегодаеву предназ-
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яаченнаго по смЬтё спещальныхъ сретт-твъ на 1914 годъ доба- 
вочнаго содержашя въ вид£ поескня по примеру прежнихъ л1;тъ 
помесячно; 2) вопросъ же объ уш личегпи указа, наго пособая 
названнымъ лнцамъ передать на разсмотр4ше Сов-Ьта Универ
ситета1“ .

IIo выслушанщ и обсуждеш*; нзложенпаго СовЪтъ Универ
ситета съ воей стороны призналъ необходим ымъ и гжелатель- 
нымъ увеличить получаемое пвмопшиками библютекаря добавоч
ное nocooie изъ спещальныхъ средствъ съ 300 руб. до 480 руб. 
въ го о  каждому, а по* ему опредЪлилъ: Уведомить о таковомъ 
заключен)‘и своемъ Правлеше Университета, съ просьбой выдачу 
означеннаго добавочнаго nocooia производить съ разрЪшетя 
г. Попечителя Казанскаго учебнаго округа.

X Представлеше г. экстраординарнаго профессора В II 
Теребинскаго слъдующаго содержашя.' ..Въ виду того, что обшйе 
клииическихъ занят!и на, 5-омъ Kypfti не благЩр1ятствуетъ ннтен- 
сивнымъ лабораторнымъ работамъ, характеръ же научныхъ 
клиническихъ работъ очень часто определяется имеющимся въ 
распоряжении клиники больничпымъ матеркиюмъ, предвидеть 
который заранее иногда невозможно, въ виду, наконецъ, того, 
что поощреше подобныхъ студенческихъ работъ весьма жела
тельно, я нахожу целесообразными и желательнымъ о подобныхъ 
клинпческихъ работахъ и нзсл£доватяхъ заявлять въ Совать 
незадолго до конкур» а и принимать работы на конкурсъ безъ 
предваритальнаго объявлешя ихъ темъ за годъ впередъ, какъ 
.̂ то делается въ отношенш другихъ медальныхъ работъ“ .

Определено: Просить комигаю изъ г.г. профессоровъ
Н. Н. Кирикова а В. И. Теребинскаго подъ предсЬда^ельствомъ 
ординарнаго профессора М. Левковскаго обсудить вышеназ
ванный вопросъ и свое по сему заключеше доложить Совету.

XI. Представлеше г. экстраординарнаго профессора Н. М. 
Какушкина отъ 22 минувшаго января за № 126 слъдующаго со- 
дepжaнiя: „ Имею честь доложпть Совету о рачтльтатахъ моей 
научной командировки па 5-й СъЬздъ россшскихъ акушеровъ и 
гинекологовъ, состоявшшс.я въ г. Харькове 27— 30 декабря 
1913 г. При торжественномъ открытш съезда я приветствовал!, 
ОъЪздъ отъ имени зав^дываемой мною акушерско-гннекологиче- 
скои клиники. На второмъ очередномъ засёданш съездъ иочтилъ 
меня избрашемъ въ почетные председатели этого заеЬдатя. 
„Подъ моимъ предсЬдательствомъ разбирался первый нрограмный 
вопросъ „о  терапщ узкаго таза", по которому большинство до- 
кдадовъ было представлено клиникой профессора Д. О. Отта. На 
мою юлю выпала обязанность резюмировать доклады и оживлен- 
ныя п ретя  по этому вопросу. Второй програмныи вопросъ 
„о  хирургическомъ лёчешп воспалитеяъныхъ забо.'йванш при- 
датковъ матки" былъ поставлен! по мо му пред гожешю По 
просъбЬ организацюннаго комитета Съезда я взллъ на . ебя трудъ 
составить руководящей докладь по этому програмному вопрос;..
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Въ основу доклада, помимо литературныхъ данныхъ, былъ шиш- 
женъ мой личный опытъ, главнымъ образомъ, матермлъ, про- 
шедшш чрезъ мои руки за первый годъ деятельности завЪдле- 
мои мною гинекологической клиники, всего 35 случаовъ чрево- 
с1,ченш при восцалительныхъ забол1>ванщж> придатковъ Докладъ 
свой я иллюстрировалъ демонстраций цифровыхъ таблиц**, ри- 
суиковъ идобытыхъ мною при. операция** иренаратовъ. Таолиц» 
и рисунки, а также положенш всего доклада я имЪю честь пред
ставить адЬсь вним аит Членовъ Совета И м и ы в а  т  о  р  о  к а г  о  
Н и ко  л а е  в с, к \ г о  Университета Помимо моего доклада, были 
представлены друпе доклады по тому же вопросу почти иск!По- 
чительно прввипцгальными товарищами, при чемъ вопросъ этоi  :> 
подвергался весьма оживленному обсуж^е-шю. Частные докла to, 
по непрограмнымъ вонросамъ, имЬли, какъ всегда, большею 
частью г,л у чанный характеръ. Пзъ нихъ мн4 пришло.-ь высту
пите съ своими намЗмамями но вопросамъ о внутривенном ь 
гедоналовомъ усыплеяш, о раннемъ ветаванш оперированных ь 
больныхъ, о межуточной беременности и объ уход!’, за пуновин- 
нымъ остаткомъ у новорожденны хъ. Помимо участия въ час4да- 
юяхъ, я осмотр-Ьлъ: 1) некоторый научный учреждешя, п])ина 
лежащей Харьковскому Медицинскому Обществу, 2) акулгерско- 
гинекологическую клинику мгЬстнаго университета, 8) акуи!ерско 
гинекологическую клинику Харьковскаго Женскаго Медицинскаго 
Института и 4i земешй родильнын домъ. СъЬздъ былъ органи- 
зованъ подъ покровительствомъ и въ ст£нахъ Харьковскаго Ме
дицинскаго Общества и далъ возможность восхищатьая ^Ьятель- 
ностыо этого послЬдняго Мощная организащя этого Общества, 
его широкая научная инициатив,-), богатство и даже роскошь эз- 
данныхъ имъ научно-общественныхъ учреждешй вполне есте
ственно вызывали въ членахъ СъЬзда и чувство удивленш и чув
ство благодарности. Чувство вполнЪ понятной грусти вызвало 
отсутств1е на Съ'.Ьзд'Ь представителей м^стнаго университету въ 
особенности профессора гинекологш и акушерства, который, какъ 
оказалось, ре принималъ учас/пя ни въ организацш Съезда, ни 
въ его работахъ“ .

Определено: Изложенное принять къ св^д^шю.


